
источник пополнения бюджета. 

«Майнинг – это минимум 50 млрд 

рублей дополнительных налого-

вых поступлений», – полагает 

один из авторов нового закона, 

замглавы комитета Госдумы по 

информационной политике Антон 

Горелкин. Еще один плюс: между-

народные платежи в электронной 

криптовалюте могут помочь об-

ходить западные санкции при 

проведении торговых платежей 

с другими странами, как друже-

ственными, так и не очень. А сегод-

ня, как известно, проблемы с рас-

четами у России появились даже 

в торговле с Китаем за юани…

Для подавляющего большин-

ства россиян все эти плюсы и ми-

нусы не имеют никакого прак-

тического назначения. Опрос 

показывает, что не больше 7% 

россиян имеют опыт общения 

с криптовалютой. К тому же 
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ВОПРОС «ТРУДА» | cтp. 3 | Во что вложить деньги, у кого они есть?

ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Ну что, YouTube, конец фильма?
Пользователи 
гадают, какие 
манипуляции 
происходят 
с популярной 
платформой. 
А жулики в этой 
истории имеют свой 
интерес

Дом 
не выдержал 
ремонта
Куда утекают 
деньги из питерской 
«коммуналки»? 
Корреспондент 
«Труда» нашел ответы

ГЛАС С ТРИБУНЫ 6

Акинфеев – 
супермен. 
Но один 
в поле не воин
Он побил все рекорды 
по верности клубу 
и футболу

Сергей Ястржембский: 
Я довольно рано понял, 

что моя заветная 
мечта – как можно 
шире познать мир

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

•В ФОКУСЕ•

В России с 1 ноября 2024 года 

легализуется майнинг – дея-

тельность по добыче крипто-

валют. По сути, гражданам 

официально разрешат изго-

тавливать на своих компью-

терах трансграничные «вирту-

альные деньги». Электронные 

биткойны не имеют никакого 

отношения к государству, им 

не учитываются и не контро-

лируются, не используются 

в официальной внутренней 

торговле, но могут использо-

ваться как средство сбереже-

ния и свободно обращаются 

на международных рынках.

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

С
поры о том, разрешить или 

запретить «добычу денег» 

в России, велись в нашей 

стране более трех лет. Тем 

временем майнинг про-

цветал: по оценкам экспертов, 

за минувший год его объемы 

в РФ выросли более чем вдвое, 

что позволило занять второе 

место в мире по объемам добы-

чи криптовалют, уступая лишь 

американцам. И если в США 

в прошлом году имелось около 

5,3 ГВт майнинговых мощностей, 

то в России уже около 2,2 ГВт – 

с прогнозом роста на 20–40% 

в году нынешнем. По данным 

крупнейшего оператора май-

нинговых дата-центров BitRiver, 

за 2023 год в России было добы-

то 54 тысячи биткойнов – это 

3,5 млрд долларов.

Теперь, видимо, криптодоходы 

будут обкладываться налогами 

и у государства появится новый 

Я бы в майнеры пошел…
Есть теперь такая профессия: деньги делать

с. 3

с. 2

•НА ПРОСВЕТ•

С 6 августа в Курской области 

идут бои с ВСУ. Украинские 

силы атаковали российские 

позиции близ населенных 

пунктов Николаево-Дарьино и 

Олешня в Суджанском районе. 

В регионе объявили режимы 

ЧС федерального характера и 

контртеррористической опера-

ции. Как рапортуют чиновники, 

всего из приграничных райо-

нов Курской области «самоэва-

куировались» или эвакуирова-

ны более 121 тысячи человек. 

А всего, по заявлению регио-

нальных властей, подлежат 

эвакуации около 180 тысяч 

граждан. Однако, как сообща-

ют военные корреспонденты 

и, в частности, «Коммерсантъ», 

никакой эвакуации заранее 

объявлено не было.

МИХАИЛ МОРОЗОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Нападение было внезапным, 

люди бежали кто в чем был, под 

обстрелами. Ситуация, очень по-

хожая на «внезапное» нападение 

фашистской Германии, о котором 

руководству СССР заранее доло-

жила разведка. При этом впер-

вые с 1941 года границу нашей 

страны пересекли вооруженные 

полчища неприятеля.

По состоянию на 14 августа 

операция по выдавливанию ВСУ 

с российской территории продол-

жается. 11 августа Минобороны 

сообщило, что российские воен-

нослужащие пресекли попытки 

прорыва мобильных групп ВСУ 

в районе Толпино, Журавлей, 

Общего Колодезя в Курской об-

ласти. 12 августа заместитель 

начальника Главного военно-

политического управления Во-

оруженных сил РФ, командир 

спецназа «Ахмат» генерал-майор 

Апты Алаудинов сообщил ТАСС: 

«Бесконтрольное «катание» про-

тивника уже остановили, уже 

третий день занимаемся унич-

тожением техники и живой силы. 

Противник уже осознает, что того 

блицкрига, который он планиро-

вал, не получилось». То есть, судя 

по этим словам, с 6 по 9 августа 

украинские подразделения бес-

контрольно передвигались по 

российской территории.

На совещании с Верховным 

главнокомандующим 12 августа 

врио губернатора Курской обла-

сти Алексей Смирнов доложил, 

что ВСУ контролируют 28  насе-

ленных пунктов, «глубина про-

никновения составляет 12 км, 

ширина по фронту – 40 км». Чет-

кой линии фронта нет, сказал 

он, в том числе из-за активности 

диверсантов. В результате атак 

ВСУ на территории области, по 

официальным данным, погибли 

12 мирных жителей, ранен 121 

человек, в том числе 10 детей. 

Со слов главнокомандующего 

украинской армией Александра 

Сырского, ВСУ якобы захватили 

под свой контроль 1  тысячу квад-

ратных километров российской 

территории. Такое заявление он 

сделал 12 августа, когда прези-

дент Зеленский впервые признал 

нападение на Курскую область.

Губернатор Белгородской об-

ласти Гладков доложил, что рос-

сийские приграничные поселки 

из-за обстрелов ВСУ 

фактически отрезаны 

от нормальной жизни. 

Битва под Курском
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Главней всего – 
квартира в доме

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Квартирный вопрос продолжает портить 

даже знаменитых россиян. В печальный 

список попала и Лариса Долина. История 

с продажей ее жилища может обернуться 

певице потерей денег и репутации.

АЛЕКС ЗВЕРЕВ

Телефонные мошенники имеются везде, и каждая 
страна применяет свои способы борьбы с жуликами 
и защиты обманутых. Например, в США Zero Liability 
Protection основана на солидарной ответственности 
банка и клиента в случае мошенничества. А также 
системе штрафов, размеры которых зависят от ско-
рости, с которой человек сообщил банку о возникшей 
у него проблеме. Сообщил в течение двух рабочих 
дней – штраф 50 долларов, протянул до 60 дней – за-
плати банку 500 «зеленых». Позже банк вправе не 
рассматривать претензии и не возмещает ничего.

А вот как теряла деньги на продаже своей элит-
ной московской квартиры в Хамовниках кадастро-
вой стоимостью 123 млн рублей Лариса Долина. 
«Я стала жертвой мошенников. В отношении меня 
совершены очень изощренные и спланированные 
мошеннические действия», – восклицает популяр-
ная певица. По ее словам, в апреле Долиной позво-
нили некие оперативники, сообщившие: «Мошен-
ники пытаются переоформить вашу недвижимость, 
сейчас идет оперативная игра, не переживайте, 
все делается как надо». Следующий звонящий пред-
ставился из ведомства повыше: мол, дело перешло 
в разработку ФСБ, в оперативной комбинации 
квартира стала приманкой, ее потребуется фик-
тивно продать, а деньги перевести на безопасный 

счет. А мошенники попадутся с поличным. Певицу 
предупреждают, что она не имеет права с кем-либо 
обсуждать ситуацию, иначе уголовная ответствен-
ность по ст. 310 УК РФ «Разглашение данных пред-
варительного расследования». Надо следовать ука-
заниям спецслужб.

Верьте не верьте, но операция «Ы» (чтобы никто 
не догадался!) тянулась несколько месяцев, что под-
тверждается документами Росреестра. 13 мая квар-
тира в Хамовниках была выставлена на продажу за 
112 млн рублей. 24 июня зарегистрирована сделка. 
И лишь 8 августа, когда деньги ушли «кому надо», а 
в пятикомнатные хоромы попыталась вселиться но-
вая хозяйка (34-летняя москвичка, мать-одиночка, 
занимается бизнесом), певица заподозрила нелад-
ное, и на квартиру наложили арест.

В промежутках Долина послушно приходила 
в р иелторское агентство, в котором оформлялась 
продажа ее московского жилья. Причем, как пишут 
СМИ, а Долина не опровергает, певица приезжала 
не одна, а со своими юристами. Которые наверняка 
предварительно проверяли чистоту сделки, но ни-
чего не заподозрили. Она бестрепетно передавала 
курьеру мошенников 68 млн рублей наличными 
(курьер уже задержана), а банковским переводом 
– еще около 120 млн. Общий урон, понесенный 
звездой эстрады, оценивается почти в 200 млн. Или 
еще больше? В следственном деле указывается, что 
жулики также пытались продать принадлежащие ей 
две виллы в латвийской Юрмале...

Вопросов по всей этой серии комбинаций пока 
больше, чем ответов. И главным является этот: как и 
почему Лариса Долина оказалась наивной простуш-
кой, попавшейся на самую банальную мошенниче-
скую схему? «В интересах предварительного рассле-
дования более каких-то углубленных комментариев 
я сейчас дать не могу. Просьба всех журналистов 
больше меня не беспокоить», – просит она теперь.

Подождем объяснений от следователей? Т

ЮРИЙ ПОДЫМАКО

РУКОВОДИТЕЛЬ
– Раньше делал зарядку, но сейчас 
бросил – работы много. Выпиваю 
и курю редко. Супермена из себя 
делать не собираюсь, мне это без 
надобности. Я и так хорош.

АНАСТАСИЯ ОСТРИКОВА

РАБОТНИК СТЕКОЛЬНОЙ ХУДО-
ЖЕСТВЕННОЙ МАСТЕРСКОЙ
– ЗОЖ – это не мое, иногда хо-
чется выпить, покурить, вкусно 
поесть – стоит ли отказываться 
от удовольствий? Зато я по утрам 
отжимаюсь, а вечером 2 минуты 
стою в планке. И отражением 
в зеркале пока довольна.

ДЕНИС ДРАГУНОВ

АДМИНИСТРАТОР
– Все понимаю, но мешает лень. 
Раньше и спортом занимался, 
и питался правильно, а потом 
забросил – причины-то всегда 
найдутся. Чувствую, растолстел. 
Каждое утро говорю себе: надо 
бы за себя взяться, но…

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Надо бы за себя взяться!
По опросам, 70% россиян считают себя при-

верженцами здорового образа жизни. А как 

оно на самом деле – с физкультурой, выпив-

кой и шашлыками? И на какие жертвы мы 

готовы пойти, чтобы себе понравиться?

СПРАШИВАЛА ЛИЗА МАТВЕЕВА

История 

с квартирой 

Ларисы 

Долиной полна 

загадок.

курсы 
валют

$90,0055 (–2,6537)

€100,3139 (–0,2451)

54 
тысячи
биткойнов было 
добыто в России 
за прошлый год. 
Это 3,5 млрд 
долларов
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прошли времена, когда обыкно-

венный юзер мог майнить бит-

койны на домашнем компьютере, 

продавая их потом по 20 долларов 

за штуку. Нынче это уже инду-

стрия, вход в которую (покупка 

оборудования, плата за электро-

энергию и т. д.) обойдется мини-

мум в 200 тысяч «зеленых». Далее 

начинаются операционные рас-

ходы. Как отмечает основатель 

компании TerraCrypto Никита 

Вассев, себестоимость майнин-

га одного биткойна для фермы 

из 200 спецкомпьютеров ныне 

составляет около 2,8 млн рублей 

в месяц. Правда, по нынешним 

ценам эта сумма окупается за 

полгода, но курс биткойна мо-

жет и упасть. То есть рискованно.

Куда перспективнее промыш-

ленный майнинг. Как утверждает 

владелец и гендиректор BitRiver 

Игорь Рунец, которого цитирует 

«Российская газета», подписан-

ный ныне президентом России 

закон «открывает новую эру для 

отрасли. Теперь у промышлен-

ного майнинга официально есть 

возможность строить современ-

ные энергоемкие дата-центры, 

развивать искусственный ин-

теллект и блокчейн-технологии, 

используя свободные электри-

ческие мощности. Объем инве-

стиций в строительство дата-

центров в России на горизонте 

двух-трех лет может превысить 

60 млрд рублей».

Подчеркнем: речь идет не 

о государственных, а о частных 

инвестициях, которые бизнес 

имеет полное право размещать 

там, где хочет, надеясь хорошо 

заработать. Как там писал Карл 

Маркс? «Обеспечьте капиталу 

10% прибыли, и капитал согласен 

на всякое применение, при 20% 

он становится оживленным, при 

50% положительно готов сломать 

себе голову». Тут классик прав.

И, как говорится, флаг ему 

в руки. Но смущает порядок 

цифр: 60 млрд рублей – это 

деньги, которые предполагает-

ся потратить на строительство 

дата-центров, основной задачей 

которых будет добыча биткой-

нов, то есть опять же денег. Далее 

на эти же цели пойдут (см. выше) 

по 2,8 млн руб лей оперативных 

расходов на каждый новый бит-

койн. Деньги продолжат созда-

вать деньги. Это выгодно, но раз-

умно ли? Нет ли в стране других, 

более полезных надобностей – 

например, импортозамещение, 

которого нам нынче очень-очень 

не хватает? Но как привлечь ка-

питал именно туда? 

Приказом точно не 

получится.

Впервые 
с 1941 года 
полчища врага 
топчут российскую 
землю

Полную стоимость подписки в вашем 
регионе (с учетом доставки) 

можно узнать в ближайшем к вам 
почтовом отделении

Внимание!  
Успейте подписаться! Во всех отделениях «Почты России» с 1 июля 

досрочная подписка на 1-е полугодие 2025 года

КАТАЛОГ ПОЧТЫ РОССИИ 
«ПОДПИСНЫЕ ИЗДАНИЯ» 

П4121
 Ежедневный выпуск газеты «Труд»,включая «Труд7»
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населенных пунктов в Курской области 
находятся под контролем ВСУ, доложил 
врио губернатора Алексей Смирнов

Генпрокуратура ФРГ выдала ордер на арест 
украинского дайвера Владимира Журавлева, подозреваемого в причастности 

к подрывам трубопроводов «Северный поток»

Вчера, 15 августа, в Глушковском районе 
Курской области была объявлена обязательная эвакуация населения. 

Об этом сообщил врио губернатора региона Алексей Смирнов

Пользователи гадают, какие 
манипуляции происходят с популярной 
платформой. А жулики в этой истории 
имеют свой интерес

ФРАЗЫ ОТ. . .

Григорий 
Карасин
глава комитета 

Совфеда

– Киев потерпит 

жестокое разочаро-

вание и поражение 

в результате всех этих авантюр, свя-

занных в том числе и с вторжением на 

территорию Курской области.

Станислав 
Кузнецов
зампред 

Сбербанка

– Если услышите по 

телефону от незна-

комца слова «ФСБ», 

«МВД», «Центральный банк» или «Соц-

фонд», то с вами, скорее всего, говорит 

преступник.

Андрей 
Колесник
депутат Госдумы

– Мы сделаем все 

возможное, чтобы 

вернуть всех ребят, 

ко т орые попа л и 

в плен. Без разницы, русские это или 

чеченцы.

Андрей 
Картаполов
глава комитета 

обороны ГД

– Никакой необходи-

мости проводить мо-

билизацию в России 

из-за ситуации в Курской области нет. 

Бойцов на фронте хватает.

Иван 
Охлобыстин
артист

– Каждый раз, когда 

я на новые террито-

рии выезжаю, меня 

не оставляет ощу-

щение, что я вот здесь по-настоящему 

нужен.

Александр Куприн
писатель 

(Б.А. Лазаревскому, 

август 1922 года)

– Все мы, русские пи-

сатели за границей, 

хотим писать кол-

лективный протест 

против наглых переводов без спроса 

и без денег. Обратимся в Лигу Наций. 

Заведем черную доску для пиратов.

Ну что, YouTube, конец фильма?

с. 1
Там невозможно восстанав-

ливать электроснабжение, 

оказывать медпомощь. 

А грядет зима 13 августа Миноборо-

ны сообщило, что «за время бое вых 

действий на Курском направлении 

противник потерял до 2030 военнос-

лужащих, 35 танков, 31 бронетран-

спортер, 18 боевых машин пехоты, 

179 других бронированных машин, 

78 автомобилей, четыре зенитных 

ракетных комплекса, две пусковые 

установки реактивных систем залпо-

вого огня и 14 орудий полевой артил-

лерии». В той же сводке называются 

пять украинских бригад, которым на-

несено огневое поражение. Все это 

слабо согласуется с докладом началь-

ника Генерального штаба Герасимо-

ва президенту РФ о вторжении около 

1 тысячи военных ВСУ. Речь можно 

вести о полномасштабной армейской 

операции, с которой за несколько 

дней не разобраться. По заявлению 

Алаудинова, ВСУ задействовали в 

курской операции 11 тыс. бойцов. А 

вице-премьер Украины Верещук за-

явила, что ВСУ намерены создать на 

территории России зону безопасности 

для защиты Сумской области.

Естественно, сейчас многие за-

даются вопросом: каким образом 

подразделения ВСУ почти беспре-

пятственно преодолели российскую 

границу, заняли значительную тер-

риторию, обстреливая город Суджу 

и другие приграничные населенные 

пункты? Где была разведка, в том чис-

ле космическая, почему не было под-

готовлено должного отпора и заранее 

не объявлена эвакуация населения?

В первые дни нам объясняли: опе-

рация ВСУ не имеет никакого смыс-

ла, типа мы не понимаем, зачем они 

вообще полезли в Курскую область 

(а теперь еще, возможно, и в Белгород-

скую, и в Брянскую?), поэтому пред-

сказать такие неадекватные действия 

невозможно. К тому же войска втор-

жения были срочно сняты с белорус-

ского направления и с Донбасса, что 

отследить и предвидеть трудно. Хотя 

понятно, что НАТО, которое вовсю 

готовится к войне с Россией, рассма-

тривает эту операцию как разведку 

боем, анализируя каждую деталь 

действий ВС РФ.

Но вот, например, «Царьград» пред-

лагает другую версию случившегося. 

Он пишет о том, что планы по соору-

жению к 1 августа с. г. неприступных 

оборонительных редутов на границе 

в Курской области были провалены. 

И снабжает этот репортаж видео с де-

путатом местной думы, который ле-

том прошлого года в чистом поле обе-

щает создать «мощные линии 

обороны от атак ВСУ». Возмож-

но, это и фейк, подброшенный 

противником, дабы расколоть 

наши стройные ряды? Но опу-

бликованный «Царьградом» 

9 августа материал, где гово-

рится о судебных исках адми-

нистрации Курской области к 

некоей Корпорации развития, 

получившей бюджетные день-

ги, но якобы не выполнившей 

госзаказ, никто не опроверг. 

Текст продолжает красоваться 

в интернете. Под ним десятки 

комментариев, обвиняющих 

местные и федеральные вла-

сти в коррупции. Выходит, нет 

дыма без огня?

Член комитета по обороне 

Госдумы генерал-лейтенант 

Андрей Гурулев написал в 

своем телеграм-канале, что 

не верит в то, что «не знали о 

сосредоточении вражеских во-

йск» вблизи Курской области. 

Он же объясняет, что состав 

группировки прикрытия гра-

ницы «не имел своих средств 

разведки» и «в последнюю очередь 

обеспечивался всем необходимым». 

«У нас никто не любит правды в до-

кладах. У нас все хотят слышать, что 

все хорошо», – подчеркнул депутат. 

Может быть, это одна из главных при-

чин наших бед – вранье? В том числе и 

в Курской области? По крайней мере 

телевизор и сейчас показывает бла-

гостную картинку: российские вои-

ны громят противника, а вся страна 

помогает жителям Курской области. 

Все это, может, кого-то и бодрит, но 

очень далеко от реальной и полной 

картины происходящего.

Людям среднего поколения трудно 

себе представить ситуацию, в кото-

рую попали наши соотечественники, 

внезапно оказавшиеся в оккупации и 

на фронте. Таких, по уверениям врио 

губернатора, около 2 тысяч человек, 

о судьбах которых ничего неизвестно. 

Это испытала, например, моя мать, 

которая в 1941 году оказалась «под 

фашистом», но она уже ничего не 

расскажет. Жители Суджи и других 

прифронтовых районов в разговорах 

с журналистами «Коммерсанта» се-

товали на отсутствие информации и 

связи. Не говоря уже об элементарной 

воде и еде. Но их главная просьба к 

властям звучала так: не врите нам! Од-

нако телевизор 6 и 7 августа вел себя 

так, как будто ничего в стране не про-

исходит – пляски и веселье на экране 

продолжались как ни в чем не быва-

ло. А первые сообщения о  ситуа ции 

под Курском вообще не таили ничего 

особо тревожного. Не торопились с 

обращениями к народу и высокопо-

ставленные государственные лица.

Правда, заместитель главы Сов-

беза Дмитрий Медведев, реагируя на 

реваншистскую статью в немецком 

бульварном издании о возвращении 

немецких танков на российскую зем-

лю, грозно пообещал: «В ответ мы сде-

лаем все, чтобы на площади Республи-

ки [в Берлине] появились новейшие 

российские танки». Лихо сказано, но 

многие ли сегодня всерьез прислуши-

ваются к его изречениям? Да и чтение 

немецкой прессы, наверное, не луч-

шее времяпровождение для замглавы 

Совбеза в столь острый момент, когда 

помощь требуется не только жителям 

прифронтовых областей, но и россий-

ским военным.

Начальник Генштаба Герасимов, 7 

августа докладывая обстановку в Кур-

ской области Верховному главноко-

мандующему, заявил, что продвиже-

ние украинских войск остановлено и 

что операция будет завершена выходом 

на госграницу. Тем не менее тяжелые 

бои идут уже больше недели. А утром 

12 августа глава Беловского рай-

она Курской области Николай 

Волобуев также призвал жите-

лей эвакуи роваться, потому что 

«обстановка очень напряжен-

ная». В обязательном порядке 

эвакуируется и Глушковский 

район в Курской области. А 

Белгородская область теперь в 

режиме ЧС федерального мас-

штаба.

Президент России не ис-

ключает возможности новых 

украинских атак на пригра-

ничные регионы, в том числе 

на Брянскую область. «Для 

нас очевидным является то, 

что противник будет и дальше 

пытаться дестабилизировать 

ситуацию в приграничной 

зоне с целью раскачать вну-

триполитическую ситуацию 

в нашей стране», – сказал Вла-

димир Путин на совещании с 

членами Совбеза 12 августа.

Очевидно, что после напа-

дения ВСУ на Курскую область 

ситуация в корне изменилась. 

Президент Путин заявил, что Украина 

боевыми действиями в этом регионе 

пытается улучшить свои переговорные 

позиции. «О каких переговорах вообще 

может идти речь с людьми, которые без 

разбора наносят удары по мирным лю-

дям, по гражданской инфраструктуре 

либо пытаются создать угрозу для объ-

ектов ядерной энергетики?»  – спросил 

глава государства. То есть о перегово-

рах теперь разговора нет.

Но что будет дальше? Изначально 

нам объясняли, что Россия ведет борь-

бу с объединенным Западом и его ин-

струментом – Украиной. Теперь враг 

оккупировал часть международно 

признанной территории России, идут 

полномасштабные боевые действия. 

ОДКБ делает вид, что ее это не каса-

ется. При этом состояние войны по 

каким-то причинам не объявляется. 

Российские СМИ сообщают, что За-

пад якобы охватила нервная дрожь от 

будущего ответа России на нападение 

ВСУ на Курскую область. А западные 

СМИ обращают внимание на то, что 

Россия не изменила статус ведения 

боевых действий, это по-прежнему 

специальная военная операция, толь-

ко теперь в границах «старой» России.

Посмотрим, станет ли эта битва на-

чалом конца ВСУ и украинского режи-

ма. Тут самое время вспомнить, как 

это было в августе 1943-го, когда Со-

ветская армия, разгромив огромные 

полчища врага под Курском, к концу 

последнего летнего месяца вышла на 

рубеж Сумы и освободила Харьков...  Т  

Битва под Курском

•ЭХО•

Ситуация с YouTube в России 

развивается по сценарию то 

ли детектива, то ли фильма 

ужасов. Видеоплатформа то 

умирает, то вроде снова ожи-

вает. И вину за происходящее 

на себя пока так никто и не 

взял, так что под подозрением 

все действующие лица – и да-

же те, кто за кадром.

ИРИНА ХМАРА

С начала августа самый попу-

лярный видеохостинг YouTube 

стал работать все медленнее и 

медленнее, а в конце прошлой 

недели угас почти полностью. 

Люди по всей России жалуются 

на проблемы с входом на сайт 

и загрузкой роликов – и на мо-

бильных устройствах, и на ком-

пьютерах. Запрос «почему не 

работает «Ютуб» стал одним из 

самых актуальных в поискови-

ках. Пользователи гадают: что за 

манипуляции, видеоплатформа 

прилегла отдохнуть или это уже 

все, конец фильма?

Месяц назад «Ростелеком» 

предупредил о проблемах из-за 

технического состояния серверов 

 Google в России, которые корпо-

рация с 2022 года перестала об-

служивать.  Однако в IT-гиганте 

утверждают, что с их стороны все 

хорошо, технических проблем 

нет. Зато разоткровенничался 

депутат Александр Хинштейн, 

пообещав замедление YouTube. 

Он назвал это «вынужденным ша-

гом» и дал понять, что наказание 

для сервиса продолжится, пока 

руководство платформы не ста-

нет уважать российские законы. 

Правда, в Госдуме и Минцифры 

тут же все опровергли – по их сло-

вам, «вариант принудительной 

блокировки YouTube не рассма-

тривается».

Тем не менее 8 августа видео-

хостинг переста л работать 

у 85% россиян. У кого-то совсем 

не включается, у кого-то загру-

жается стартовая страница, но 

ролики виснут. Больше всего жа-

лоб поступает из Москвы, Санкт-

Петербурга и Краснодарского 

края. При этом, как ни странно, 

после замедления работы ауди-

тория сервиса не сократилась, а 

даже подросла: на прошлой не-

деле им воспользовались свы-

ше 82,6 млн пользователей, на 

100 тысяч больше, чем неделей 

ранее. Утверждают, что выросло 

число людей, установивших сред-

ства обхода блокировок.

Сгоряча многие в неработа-

ющем YouTube обвинили про-

вайдеров, 135 региональных 

компаний сообщили о массовых 

жалобах и разрывах договоров 

со стороны абонентов. Однако 

стало известно об обращении в 

Минцифры ассоциации провай-

деров, в котором они сами просят 

объяснить, что же происходит, 

«назвать причины деградации».

Громче всего, конечно, воз-

мущение в родительских ча-

тах. Ведь перестал работать и 

«YouTube Детям», где малышня 

смотрела российские мультики: 

«Машу и Медведя», «Смешари-

ков», «Фиксиков». Родители лю-

били этот сервис по двум причи-

нам: только детский контент и 

родительский контроль. Но те-

перь альтернативы нет: хочешь 

смотреть мультики – включай 

телеканал «Карусель». У Rutube 

создание детской площадки пока 

не в приоритете, а онлайн-кино-

театры – платные…

Впрочем, не только в муль-

тиках дело. YouTube – самая по-

пулярная площадка в России, ее 

ежемесячная аудитория – 96 млн 

человек. Это, между прочим, 79% 

населения страны! И смотрели 

там россияне в основном россий-

ский контент: молодежь интере-

совалась блогерами и развлека-

тельными каналами, граждане 

постарше включали видео о здо-

ровье, рецептах, путешествиях 

или про то, как другие люди де-

лятся своим умением и опытом. 

Искали музыкальные номера вре-

мен своей молодости. В среднем 

каждый житель страны проводил 

на платформе 112 минут в день.

Эксперт по информационной 

безопасности Алексей Горелкин 

считает, что замедление работы 

YouTube направлено на то, чтобы 

люди начали переходить на оте-

чественные сервисы: Rutube, VK. 

«Видимо, когда в эти сервисы ин-

вестировали, надеялись, что граж-

дане сами перейдут туда с YouTube, 

но этого не происходит. Я против: 

вы должны быть лучшим, а не 

единственным вариантом».

Вторая версия: блокировка 

YouTube со стороны государства 

связана с тем, что на YouTube стало 

много информационных роликов, 

по мнению властей, негативно 

влияющих на умы россиян. «Ско-

рее всего, сейчас тестируется, как 

все будет работать без него. Смо-

трят, куда пойдет трафик, уйдет 

ли он на Rutube или VK. И выжи-

вут ли они под такой нагрузкой. 

А заодно посмотреть, сильным 

ли будет возмущение пользова-

телей», – делятся специалисты.

Официально чиновники не за-

являли о том, что в России идет 

блокировка или замедление 

YouTube. «Мне не нравится то, 

что те, кто должен за это отвечать, 

молчат, – говорит председатель 

совета Фонда развития цифровой 

экономики Герман Клименко. – 

Мы должны узнавать о том, что 

происходят какие-то изменения, 

от Роскомнадзора, Министерства 

связи, а не из оговорок депутатов».

Понятно, что в такой ситуации 

начинают распространяться слу-

хи. Вот аналитик digital-рынка 

Эльдар Муртазин уже заявил, что 

якобы, по его сведениям, вско-

ре YouTube в России перестанут 

блокировать, поскольку экспе-

римент оказался неудачным: 

«Источники сообщают, идет 

обсуждение, что надо убирать 

замедление. Реакция общества 

негативная. Плюс резко выросло 

количество загрузок средств об-

хода блокировок разного типа, в 

том числе продвинутых». Правда 

ли это? Поживем – увидим.

Кол и чес т во с к ачи ва ни й 

о течественных «VK/Rutube» за 

последние недели выросло, од-

нако до YouTube им все равно 

далеко, констатируют эксперты. 

Главное препятствие на пути 

блокировки YouTube в том, что в 

России по-прежнему нет адекват-

ного аналога ни по техническому 

качеству, ни по охвату, ни по раз-

мерам библиотеки накопленных 

материалов. Ведь YouTube –  это 

еще и огромная видеоэнцикло-

педия, слепок жизни всей пла-

неты, в которой можно найти 

интереснейшие материалы по 

любому запросу. Свой контент 

она накапливала с 2005 года, и 

на конец 2023-го туда было за-

гружено 13 млрд видео. У россий-

ского аналога счет пока идет на 

несколько миллионов – величины 

несравнимые. И всего этого рос-

сияне могут лишиться…

Кстати, политический контент, 

который так раздражает россий-

ских регуляторов, в русском сег-

менте YouTube не набирает и 10% 

трафика. В топ-100 лучших кана-

лов за 2023 год лишь один имеет 

отношение к политике, да и то не 

самое прямое (признанного ино-

агентом Юрия Дудя). Т

А В ЭТО ВРЕМЯ

Пока интернет полнится слухами по поводу «замедления», тему осед-
лали мошенники. В Рунет хлынули предложения доброхотов помочь 
с установкой «ускорителей YouTube». Зачастую никакого влияния на 
скорость работы сервиса эти программы не оказывают, а вот пароли 
и личные данные пользователей воруют исправно. Свежеиспечен-
ные сайты наперебой советуют скачать «браузерные расширения», но 
большая часть их изготовлена мошенниками. Даже если после уста-
новки такого ПО пользователь поймет, что никакого ускорения про-
грамма не обеспечивает, и ее удалит, она оставит после себя трояны, 
открывающие преступникам доступ к компьютерам пользователей.
Нынешняя история с замедлением YouTube для мошенников оказа-
лась еще более «хлебной», чем случившийся в 2022 году запрет неко-
торых популярных зарубежных социальных сетей.
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Я бы в майнеры пошел…

•ТЕХНОПАРК•

16 августа у Международной 

академии астронавтики день рож-

дения, ее основали в 1960 году 

по инициативе американского 

инженера Теодора фон Кармана. 

Немалый вклад в ее создание 

внес и советский академик Лео-

нид Седов, создавший в нашей 

стране крупнейшую научную шко-

лу в области механики. Академия, 

как общественная организация, 

объединяющая ведущих ученых 

и инженеров, способствует ис-

следованиям космического про-

странства и его использованию 

в мирных целях. А говоря об ис-

следовании космоса, нельзя не 

упомянуть освоение Луны. Впро-

чем, и вполне земные заботы тре-

буют шевелить мозгами.

ИЛЬЯ ЩЕРБАКОВ
ВЕДУЩИЙ РУБРИКИ

А не построить ли нам стену 
на Луне?
Для будущих колонизаторов Луны 

единственным транспортом до Зем-

ли наверняка будет ракета. Проблема 

в том, что каждый запуск вызывает 

огромных размеров бурю из лунной 

пыли, которая вредна для построек и 

электроники. Как с этим справиться? 

Ученые из Института робототехники 

Цюриха предложили построить сте-

ну. Остается вопрос: из чего? Ответ 

простой: из «местных» материалов. 

Оказывается, на поверхности Луны 

немало каменных валунов. Идея 

в том, чтобы создать робота, кото-

рый сможет эти валуны выкапывать, 

а затем строить из них ту самую за-

щитную стену. Возможно, это будет 

продолжением Великой Китайской 

стены – КНР сегодня активно гото-

вится к лунным экспедициям.

P.S. Остается только позавидовать таким 
изобретателям: тут на Земле такое тво-
рится, а они стройку на Луне затевают!

Вышел дядя из тумана…
Как всегда быть чистым в походе? Ин-

женеры из Гонконга разработали для 

путешественников портативный душ 

размером с пылесос. Новый гаджет 

состоит из емкости с водой объемом 

3 литра, а также системы фильтрации, 

в которой, собственно, и заключается 

главная особенность. В «лейке» со-

держится насос, распыляющий воду 

в виде мелкого тумана. При этом 

почти сразу же ее всасывает другой 

насос, благодаря чему кожа быстро 

высыхает.

P.S. Разработчики уверяют, что такому 
мытью и домашние питомцы будут рады, 
ведь кошки и собаки обычно не очень-то 
жалуют водные процедуры.

Пока пламенный мотор 
на починке
Дожидаться пересадки сердца па-

циентам порой приходится очень 

долго, и не у всех это получается. 

Ученые Техасского института сердца 

разработали механический аналог 

важнейшей человеческой мышцы, 

который поможет пациентам дожить 

до спасительной операции. Главная 

проблема таких механизмов – тре-

ние, из-за которого компоненты из-

нашиваются, девайс приходит в не-

годность. Инженеры воспользовались 

технологией магнитной левитации, 

которую активно применяют при 

строительстве скоростных поездов. 

В этом случае поршень буквально ви-

сит в воздухе и ни обо что не трется. 

По оценкам разработчиков, девайс 

сможет перекачивать 12 литров крови 

в минуту – достаточно для среднеста-

тистического взрослого мужчины.

P.S. Жаль, постоянно с таким «движком» 
ходить не выйдет. Так что поголовная 
кибернетизация населения пока откла-
дывается на неопределенный срок.

Краска против жары
Каждый автомобилист знает, како-

во садиться в раскаленную машину, 

когда за окном плюс 30 градусов. 

Существенно смягчить действие па-

лящего солнца смогли инженеры из-

вестного производителя авто Nissan, 

применив специально разработан-

ную краску. Она содержит в себе два 

типа частиц. Первый отражает свет 

в инфракрасном спектре, замедляя 

нагрев автомобиля. Второй создает 

электромагнитные волны – и тем 

самым тоже снижает градус. Новую 

краску протестировали на машинах 

обслуживания в одном из аэропортов 

Токио, и вот результат: перекрашен-

ные машины были на 12 °C холоднее 

снаружи и на 5 °C – внутри.

P.S. Интересно, а одежды для путеше-
ствующих по пустыне можно покрасить 
подобным образом?

Трепещи, Джокович!
Роботизация на марше! Добралась она 

и до теннисных кортов. Недавно ин-

женеры из DeepMind, «дочки» Google, 

создали робота, умеющего играть 

в настольный теннис, при этом еще 

и обучаясь на ходу в процессе игры 

с конкретным соперником. В осно-

ве программы – технологии ИИ. Для 

тренировки встроенного компьютера 

программисты загрузили в него дан-

ные о состоянии шарика в процессе 

игры, а затем симулировали реаль-

ные игры на основе этих данных. 

Этого оказалось достаточно для того, 

чтобы робот смог начать играть про-

тив реальных людей и даже иногда 

у них выигрывать. То ли еще будет!

P.S. Можно не сомневаться, столом для 
настольного тенниса дело не закончится, 
эта технология пригодится и на корте. 
Трепещи, Джокович! Т

Есть весьма спорные, 

но близкие к реаль-

ным подсчеты, что 

в 2022 году импортозамещение 

в России находилось в пределах 

30%: мол, товары и услуги, про-

изводимые в стране, составляли 

меньше трети, остальное закупа-

лось за рубежом. Однако в стране 

уже был объявлен новый курс, и 

недавно парфюмерия отрапор-

товала: в 2021-м было выпущено 

77,9 млн флаконов отечествен-

ной продукции, а в 2023-м – уже 

90,4 млн, импорт сократился на 

10,6%. Но обрадовались ли тако-

му успеху наши женщины?

Зато в высокотехнологичных 

отраслях – автомобилестроении, 

гражданском авиастроении, 

сельхозмашиностроении, при-

боростроении и далее по списку 

на многие десятки строчек – 

оглушительный провал. При-

чина простая: если в каких-то 

отраслях появлялись неплохие 

идеи и даже конструкции, то для 

них не было и нет отечественно-

го шлейфа комплектующих. Не 

производятся, и мы при малей-

шем затыке бежим за рубеж: там 

сделают!

Для сравнения: в Китае три 

десятка автомобильных марок, 

ныне продаваемых по всему 

миру, выпускают 437 автозаво-

дов (частных!), не считая множе-

ства подсобных (тоже частных!) 

производств при каждом из них. 

Крупнейший в мире промышлен-

ный гигант – это страна малого 

и среднего бизнеса. Именно ма-

лыши и середнячки производят 

более 60% ВВП и 68% китайского 

экспорта, обеспечивают 79% ра-

бочих мест и на 50% наполняют 

юанями госбюджет. Похожая 

картина в Европе: вклад малого 

и среднего бизнеса в ВВП состав-

ляет во Франции 42,1%, в Герма-

нии – 46,6%, в Испании – 59,5%, 

в Италии – 62,9%.

А в России в 2022 году, по дан-

ным Росстата, вклад МСП в ва-

ловый продукт страны составил 

21%. И лишь в Москве малый и 

средний бизнес обеспечивает ра-

боту для 36% трудоспособного 

населения столицы. Но малый 

процент – это полбеды. Вторая 

половина в том, что российский 

малый и даже средний бизнес 

занимается преимущественно 

торговлей и услугами, а на долю 

обрабатывающих производств 

приходится лишь около 10%. А в 

с. 1

В России за семь месяцев ввели в строй
62,1 млн кв. метров жилья. По словам главы Минстроя Ирека 

Файзуллина, это на 3,4% больше прошлогоднего

В 2023 году потребление россиянами мяса 
обновило исторический рекорд, достигнув 98 кг в среднем на человека, 

показали данные Росстата

Во что вложить 
деньги, у кого 
они есть?
Министр финансов Антон 

Силуанов посоветовал гражданам 

инвестировать в облигации 

федерального займа. ОФЗ, по его 

словам, очень надежный инструмент 

для вложения. Кроме того, министр 

рекомендовал вкладывать 

средства в образование детей и в 

покупку жилья в ипотеку. Такие вот 

бесплатные советы... Вы с министром 

Силуановым согласны или у вас есть 

способы поинтереснее?

Андрей Бунич
глава Союза предпринимателей 

и арендаторов

– Золото – вот интересный инструмент, 
однако он годится для сохранения 
средств на долгий период. Как, соб-
ственно, и недвижимость, особенно при 
нынешних высоких ставках по ипотеке. 
Облигации федерального займа? Тут 
надо считать, насколько это выгоднее 
депозитов в банке, пока большого вы-
игрыша я не вижу. Теоретически может 
выстрелить и наш фондовый рынок, хотя 
заходить в эту воду следует, только зная 
подводные течения.

Олег Буклемишев
директор Центра исследований 

экономической политики 

экономического факультета МГУ

– Когда ставки высоки, интересно инве-
стировать в инструменты с фиксирован-
ным доходом, в ОФЗ в том числе. Сейчас 
вообще хорошее время для сбережения 
денег, ставки солидные. Ипотеку сейчас 
брать странно – льготные программы 
урезали. Всегда полезно вкладываться 
в здоровье и образование, тут с мини-
стром не поспоришь, но это скорее из 
разряда пожеланий «будьте здоровы!». 
Валюта? Не вижу большого смысла по-
купать евро или доллары и складывать 
их под подушку.

Георгий Остапкович
директор Центра конъюнктурных 

исследований Высшей школы 

экономики

– ОФЗ с доходностью 15–16% – до-
вольно серьезное вложение, которое на 
8–9% опережает инфляцию. Облигации 
удобны и понятны для неквалифициро-
ванных инвесторов. Но не все доверяют 
государственным облигациям, это еще 
на генетическом уровне отложилось, 
а банки предлагают порой до 20% до-
ходности. Вложение в здоровье и обра-
зование детей – самое перспективное 
и выгодное. Но это только для тех, кто 
играет вдолгую. С ипотекой я бы вы-
держал гроссмейстерскую паузу на пол-
годика. Стройка явно останавливается 
после сворачивания льготной ипотеки. 
Сейчас проблема строителей не возве-
сти, а продать.

Дмитрий Абзалов
политолог

– В нельготную ипотеку нельзя вклады-
вать, ставка 20% выглядит запредель-
ной. У ОФЗ и надежность, и доходность 
довольно высокие, но осенью, вероят-
но, произойдет снижение ставок, что 
может привести к снижению доходности 
облигаций и росту их стоимости. Долго 
удерживать высокие ставки не полу-
чится. Чем выше ставка, тем больше 
придется компенсировать из бюджета 
льготную ипотеку.

Никита Масленников
ведущий эксперт Центра 

политических технологий

– Сейчас многим не до вложений. Нача-
ло школьного сезона, люди тратятся на 
учебники и форму для детей. Это нема-
лые расходы, в прошлом году до 40 ты-
сяч рублей приходилось на девочку-
школьницу. А если свободные средства 
все-таки есть, то тут можно выбирать – 
депозиты, облигации. Когда будет при-
нят законопроект о налоговых льготах 
работодателям по участию в программе 
долгосрочных сбережений, то россияне 
начнут активнее вкладывать в ОФЗ. 
Бизнес сможет быстрее создавать 
свои пенсионные системы. А беспрои-
грышный вариант – это вкладываться 
в здоровье. Пока здоровы, вы можете 
работать. Затем – в образование детей, 
ну а потом уже все остальное. С жильем 
сейчас лучше не спешить. Объем выда-
чи ипотеки упал втрое. Надо смотреть на 
динамику цен. Да и льготная ипотека ко-
варна: брали кредит в расчете на одно 
количество квадратов, невнимательно 
прочитали договор – и потеряли от 6 до 
10 квадратных метров. Знаю о таком не 
понаслышке.

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

ВОПРОС «ТРУДА»

Японии это более половины, в Ки-

тае – более 40%, в Германии – свы-

ше 20%. Если ориентироваться на 

эти показатели, то в России с уче-

том новых вызовов и задач нуж-

но стремиться к тому, чтобы на 

производственный бизнес внутри 

МСП приходилось хотя бы 20%, 

считает исполнительный дирек-

тор Института экономики роста 

им. Столыпина Антон Свириден-

ко. Но это минимум, а в идеа ле – 

50%. Хотя развитие МСП в сфере 

услуг, особенно сложных, тоже 

критически важно.

«Если говорить о развитии 

производств и экономики пред-

ложения, мы считаем, что имен-

но средние и средне-крупные 

предприятия могут стать опор-

ным каналом роста частных ин-

вестиций в новые производства, 

внедрения автоматизации, ти-

ражирования инновационных 

технологий», – говорит вице-пре-

зидент, руководитель исполкома 

«Деловой России» Нонна Кагра-

манян. По ее словам, для этого 

нужны инструменты: к примеру, 

льготное инвестиционное креди-

тование и режим страхования, 

лизинг оборудования. Но акцент 

программ поддержки сегмента 

МСП сделан в пользу микро- и 

малого бизнеса, а инструменты 

ориентированы на старт и ста-

новление бизнеса. Это необхо-

димо, но решает иную задачу». 

В итоге у предпринимателей 

нет стимулов к росту, ведь тогда 

налоговая и административная 

нагрузка резко увеличивается, а 

доступ к льготам пропадает. Но...

«Такое впечатление, что ма-

лый бизнес перестал интере-

совать государство, – заявила 

после Петербургского между-

народного экономического 

форума – 2024 председатель 

правления Ассоциации малого 

ювелирного бизнеса Анна Ро-

мановская. – Хотя там был спе-

циальный день для нас. И что? 

К малому бизнесу не приехал ни-

кто, кто мог бы ответить хотя бы 

на какие-то вопросы, – я имею 

в виду представителей налого-

вых органов, Минфина, других 

ведомств. Даже Александр Де-

мин, председатель комитета 

Госдумы по малому и среднему 

предпринимательству, сказал, 

что ему некогда…»

«Послушав выступления мо-

сковских спикеров, включая 

Максима Решетникова, могу 

сказать, что государство все-

рьез хочет подключить малый 

бизнес к экономике, – возража-

ет ей председатель правления 

Ассоциации промышленников 

и предпринимателей Сергей Фе-

доров. – Но пока не очень знает, 

как это сделать. И основывается 

на системе поддержки так же, как 

оно работает с крупными пред-

приятиями. На тебе промышлен-

ную ипотеку, на тебе льготную 

ставку по кредиту. Но эффектив-

ность такой поддержки для «ма-

леньких» невысока...»  Т

В деловой прессе появилась информация о том, что власти рассма-
тривают вариант сворачивания льготных программ кредитования 
малого и среднего предпринимательства, при котором выдача новых 
займов будет приостановлена. Такой сценарий может войти в один 
из возможных вариантов меню инструментов по развитию малого 
бизнеса в 2025–2030 годах. Если решение будет принято, то затра-
ты бюджета ограничатся только продолжением субсидирования уже 
выданных кредитов. Между тем в Китае сектору малого и среднего 
бизнеса принадлежит 65% патентов, 75% технических новшеств и 
более 80% новой продукции, выпускаемой в Поднебесной.
Вот и остается делать деньги из денег?

А В ЭТО ВРЕМЯ

21% 
составил 
в России 
в 2022 году 
вклад малого 
и среднего 
бизнеса 
в валовый 
продукт страны. 
Для сравнения: 
в Китае малыши 
и середнячки 
производят 
более 60% 
ВВП и 68% 
китайского 
экспорта
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Город Братск. 

Дата-центр 

одного из 

крупнейших 

в России 

провайдеров 

майнинга 

криптовалюты 

BitRiver.
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В выходные на Чистопрудном бульваре столицы 
пройдут дни памяти барда Виктора Цоя, погибшего 15 августа 1990 года

Аудиовизуальное шоу «Сказки Земли Владимирской»
представляют в кремле Суздаля, отмечающего тысячелетие

Если брать версию Ту-204СМ, которую 
мы сделали, сертифицировали, а потом 
на нем поставили крест, то в момент 
производства он не уступал 
зарубежным аналогам
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•ПО СЛЕДАМ ЧП•

«Мы принимаем меры для 

ускоренного расселения 

граждан из жилья, которое 

стало непригодным для жиз-

ни до 1 января 2017 года. 

Эта задача должна быть вы-

полнена до конца текущего 

года», – заявил премьер 

Михаил Мишустин на сове-

щании со своими замами. 

Оно проходило как раз в 

тот день, когда в центре Пе-

тербурга рухнул очередной 

жилой дом, признанный ава-

рийным 20 лет назад. Может, 

правительство живет на дру-

гой планете?

ИРИНА СМИРНОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

У
гловое кирпичное шести-

этажное здание по Большой 

Зелениной, 1/44 на Петро-

градской стороне угрожа-

юще затрещало накануне. 

В воскресенье, 4 августа, вечером 

автомобильное движение вокруг 

него было перекрыто. Жителей 

едва успели эвакуировать до об-

рушения, 30 человек остались без 

жилья. Вице-губернатор Петер-

бурга Евгений Разумишкин при-

был на место ЧП и заверил, что 

капремонт продолжается, угрозы 

полного разрушения нет. И до-

бавил: дом пытались признать 

аварийным с 2017 года.

На самом деле комиссия пра-

вительства Петербурга еще в 

начале 2000-х пришла к неуте-

шительному выводу о судьбе по-

стройки 1902 года. В отчете го-

ворилось о полном износе дома 

– о повреждении стен, давно 

выработавших свой срок фун-

даментах и перекрытиях, о не-

исправности инженерных сетей 

и электропроводки, залитых не-

чистотами подвалах. Эксперты 

заключили: капремонт не имеет 

смысла, рекомендован снос со-

оружения. С тех пор здание еще 

трижды признавали аварийным. 

Жильцы добивались ремонта бо-

лее 20 лет. Жертв удалось избе-

жать, поскольку в самой опасной 

зоне квартиры были расселены, а 

обрушение шло постепенно, год 

за годом.

«Пострадавших нет, – заявил 

Разумишкин. – В контролируе-

мом режиме произошло оседание 

деформированных конструкций» 

(оцените слог!). После этих слов 

рухнули внутренние перекры-

тия с последнего по первый этаж, 

улицу заволокло пылью. Квартал 

оцепили.

ЧП на Большой Зелениной 

улице обернулось уголовным 

делом. Следственный комитет 

подозревает подрядчика в на-

рушении правил безопасности 

при проведении работ, вино-

вным грозит до трех лет. Глава 

СКР Бастрыкин запросил доклад. 

Выясняется, что жильцы умоляли 

расселить опасный дом, а потом 

уже вести ремонтные работы. Но 

власти почему-то решили риск-

нуть их жизнями…

Этот дом честно простоял без 

ремонта 120 лет. Как и шестиэ-

тажный дом на Гороховой, 73, 

рухнувший в декабре прошло-

го года. Там последний жилец 

успел выехать буквально на-

кануне ЧП. После катастрофы 

на Гороховой жильцов дома по 

Большой Зелениной уведомили, 

что в их доме решено проводить 

капремонт межэтажных пере-

крытий – пошли по пути, от-

вергнутому экспертами 20 лет 

назад. «В вашем доме выпол-

нены работы по ремонту кры-

ши в 2017-м, фасада – в 2018-м, 

системы электроснабжения – в 

2019 -м, системы водоснабжения 

– в 2020-м. Аварийным и подле-

жащим сносу или реконструк-

ции ваш дом не признан, – сооб-

щил Смольный, вопреки своим 

же выводам 20-летней давности. 

– В 2024 году запланированы ра-

боты по капремонту аварийных 

строительных конструкций».

Зачем чинить крышу в ава-

рийном доме и красить фасад? 

Письма с такими наивными во-

просами жильцы отправляли во 

все инстанции. Откуда им отве-

чали: все у вас хорошо.

Немало таких домов, превра-

тившихся на бумаге из аварий-

ных в хоромы, на Петроградской 

стороне. Сколько – никто не 

считал. Пять лет назад жителям 

с Большой Зелениной власти 

сообщали: их безопасность га-

рантируется. И мы видим, как 

вице-губернатор Разумишкин 

придерживается той же версии, 

уже стоя напротив рушащегося 

дома. Классический вариант: 

разруха не в клозетах, а в головах 

чиновников.

Губернатор Александр Беглов 

не встретился с петербуржцами, 

лишившимися жилья. В день, 

когда они бежали из рухнувше-

го дома, он, как сообщает пресс-

служба, обсуждал традиционные 

ценности с лидерами проте-

стантских общин. Ни слова про 

обрушение Беглов не сказал и в 

еженедельном радиообращении. 

Словно и не было ничего.

«Ситуация на Большой Зеле-

ниной – разовый случай», – убеж-

дает спикер Законодательного 

собрания Петербурга Александр 

Бельский. Каково это слушать 

жителям, которых рассовали по 

временным углам?

Похоже, власти города на Неве 

не представляют себе (или не 

желают представлять) размеров 

бедствия, к какому приблизился 

жилой фонд Петербурга. Как от-

крыть им глаза? А может, пора 

назначать на такие должности 

компетентных людей?

Налицо халатность, нераз-

бериха, неспособность жил-

комсервисов, принадлежащих 

комитету имущественных от-

ношений Смольного, справить-

ся с содержанием жилья. На об-

служивании жилкомсервиса №2 

Петроградского района, который 

довел до обрушения дом на Боль-

шой Зелениной, 542 многоквар-

тирных дома. Стоимость услуг 

ЖКХ только за одну комнату в 

коммуналке здесь более 6 тысяч 

рублей в месяц. В управлении УК 

ЖКС №1 452 многоквартирных 

дома. Большей частью это исто-

рические постройки с ворохом 

коммунальных проблем. Двум 

петроградским УК с таким хозяй-

ством просто не справиться. Та 

же картина в других историче-

ских районах.

Профанация деятельности? 

Да, но очень доходная. Крими-

нальная хроника пестрит со-

общениями о происшествиях в 

ЖКХ Петербурга. В международ-

ный розыск объявлены бывшие 

бенефициары УК «Сити Сер-

вис» – граждане Литвы. В деле о 

ЖКС №1 Кировского района по 

подозрению в мошенничестве 

в СИЗО отправлены бывший 

гендиректор и бухгалтер ком-

пании. И тут всплывает фигура 

бенефициара – находящийся в 

международном розыске Грант 

Агасьян. Интересная деталь: ког-

да хищения вскрылись, в адрес 

следователя и его близких посы-

пались угрозы. А сам Грант Ага-

сьян, утверждают следователи, 

продолжает получать прибыль 

от подконтрольных ему в Петер-

бурге предприятий... Т

Куда утекают деньги из питерской «коммуналки»?

Дом не выдержал ремонта

Третий лишний
•РАЗБОР ПОЛЕТОВ•

Очередная жесткая посадка 

в российском авиапроме. На 

сей раз на Казанском авиа-

заводе, которому из бюджета 

выделялись миллиарды на 

серийный выпуск пассажир-

ского Ту-214. Год назад и за-

казчик нашелся: «Аэрофлот» 

подписал договор о намере-

нии закупить первую партию 

из 11 «Тушек». Такой заказ по-

зволял раскрутить сборочный 

конвейер. Но не сбылось...

АНАТОЛИЙ ЖУРИН

Договор наш национальный 

авиа перевозчик подписал с дву-

мя условиями. Во-первых, первые 

пять самолетов поставляются в 

этом году. Во-вторых, конструк-

торы оставляют двух пилотов 

и убирают штурмана, которого 

на современных лайнерах давно 

заменили навигационные при-

боры. И что мы имеем? Сроки по-

ставок сорваны, а третий лишний 

остался в кабине. И вот на днях 

генеральный заказчик сообщил, 

что отказывается покупать само-

леты Ту-214. «Аэрофлот» в обнов-

лении парка теперь делает ставку 

на иркутский среднемагистраль-

ный и долгожданный МС-21. Хотя 

насчет этой машины пока кото-

рый год одни разговоры.

А так хочется помочь людям, 

которые искренне заинтересо-

ваны в возрождении традиций 

отечественного авиапрома, 

выпускавшего до 100 пасса-

жирских машин в год. К месту 

будет вспомнить и недавнюю 

историю, когда в 2010 году ОКБ 

«Туполев»представило полно-

стью обновленный лайнер Ту-

204СМ. Он был начинен самой 

современной на тот момент авио-

никой, экипаж сокращен до двух 

человек. Благодаря использова-

нию новой тормозной системы 

взлетно-посадочные полосы 

были укорочены с 2500 до 1900 

метров, а новая версия двигате-

ля ПС-90А2 потреб ляла меньше 

топлива,   укладывалась в норма-

тивы по шуму и экологичности. 

В воздухе этот самолет сжигает 

3170 кг топлива в час – всего на 5% 

больше, чем современный Boeing 

737. В интервью «Труду» замми-

нистра гражданской авиации 

СССР Виктор Горлов назвал ту 

модель одной из самых удачных 

в семействе КБ Туполева.

Почему же мы так и не уви-

дели этот лайнер в аэропортах? 

Кто-то был очень заинтересован 

в том, чтобы названный перспек-

тивным лайнер не путался под 

ногами у эффективных менед-

жеров, активно продвигающих 

«не имеющую аналогов» машину 

МС-21. Все силы и деньги ушли 

туда, а результата мы пока так и 

не дождались.

Мое обращение к известному 

в авиационных кругах специали-

сту не было случайным. Сорок 

лет назад под его руководством 

в отрасли формировались техни-

ческие задания, проводились го-

сударственные и эксплуатацион-

ные испытания, в перспективные 

модели внедрялись новейшие 

достижения авионики. И под-

нимались в небо самолеты Ил-

96, Ту-204, Ил-114, Бе-200, Ту-334, 

вертолеты Ми-38, Ка-226, Ка-126 

и другие. Но почему бы сегодня не 

вернуться к Ту-204СМ? Тем более 

этот самолет вдвое дешевле за-

рубежных аналогов, которые к 

тому же из-за санкций не купишь.

– Думаю, проблема в импорт-

ных комплектующих, – говорит 

Горлов. – К примеру, установ-

лены двигатели ПС-90А2, а это 

продукт совместной разработки 

ОАО «Пермский моторный завод» 

и американской компании Pratt 

& Whitney. К тому же этот отлич-

ный для своего времени самолет 

по некоторым характеристикам 

уступает боингам и эрбасам, ко-

торые в процессе эксплуатации 

постоянно совершенствуются, 

модифицируются. С другой сто-

роны, и у Ту-214 непростая ситуа-

ция с созданием собственных 

комплектующих взамен импорт-

ных. Никто не скажет, когда он 

поступит в авиакомпании, какие 

еще затраты на это потребуются.

Вопрос, почему выбрали Ту-214, 

а не Ту-204СМ, как оказалось, за-

интересовал многих специалистов 

в области гражданской авиации. 

Вот только несколько мнений.

«В СССР такие самолеты уже 

бы летали, и мы бы не парились о 

конкуренции. Пока летали – раз-

рабатывали бы новые усовершен-

ствования. А сейчас все стоит на 

месте. Что мешает параллельно 

выпускать разные модели?»

«По сути, то, что было в Ту-

204СМ, сейчас пихают в Ил-96-

400: авионику на два человека и 

движки ПС-90А-3. Так что непо-

нятно, почему не делают на этой 

основе Ту-214».

«Модернизация Ту-204 была 

внезапно прекращена в 2019 году, 

несмотря на указания президен-

та (ну не контролируется у нас 

исполнение указаний). После 

чего сразу же были порезаны 

стапели для их производства 

в Ульяновске. И почему же надо 

начинать теперь в Казани с нуля, 

а где накопленные наработки и 

технологии?»

«В советское время наш за-

вод делал параллельно три типа 

самолетов: Ил-62, Ту-22м и Ту-

160. До 50 лайнеров в год. Было 

30 летчиков-испытателей. Сейчас 

один экипаж облетает и приемку 

делает, что в принципе недопу-

стимо. Один Ту-214 сейчас дела-

ют два года – позорище! А еще 

брежневские времена называют 

з астоем…»

Так все-таки шанс вернуться 

к Ту-204СМ есть или самолет 

действительно безнадежно уста-

рел? Вот выдержка из недавнего 

интервью совсем не стороннего 

человека, главного конструктора 

Ту-204 Олега Алашеева:

– Если брать версию Ту-204СМ, 

которую мы сделали, сертифици-

ровали, а потом на нем поставили 

крест, то в момент производства 

он не уступал зарубежным ана-

логам. Это современная и, глав-

ное, в основном отечественная 

машина. В производстве ее было 

задействовано лишь 12% ино-

странных поставщиков. Почему 

не начать производство немед-

ленно? Проблема в том, что сей-

час ульяновских авиастроителей 

переподчинили «Ильюшину». За-

вод теперь не самостоятельное 

предприятие. Там больше нет 

такого директора, как Виктор 

Васильевич Михайлов, который 

был жестким организатором и ис-

ключительно компетентным ин-

женером. При нем в Ульяновске 

Ту-204 разной модификации вы-

пустили больше 60 штук. Сейчас 

директоров в Ульяновске я уже 

перестал считать. Они меняют-

ся каждый год, уходят, не успев 

ни с кем толком познакомиться. 

Нужна политическая воля: про-

сто принять решение, что Улья-

новску следует в кооперации с 

Казанью выпускать самолет Ту-

204СМ. Я ответственно заявляю, 

что это отличная машина. Таких 

можно выпускать до сотни в год, 

если подобрать компетентных 

специалистов.

– В любом случае, – убежден 

Виктор Горлов, – надо задейство-

вать то, что уже есть. Кто именно 

определяет выбор для производ-

ства сегодня той или иной тех-

ники? Есть к ним доверие? Смо-

тришь и диву даешься, сколько у 

нас знатоков авиации, на повер-

ку даже не представляющих, что 

такое самолет. Ну, например, в 

головном отраслевом институте 

ГосНИИ ГА, на исследования ко-

торого мы опирались, выбирая 

технику, сменились последо-

вательно три руководителя, не 

имеющих никакого отношения 

к авиационной науке! Просто 

нужные кому-то люди, которых 

надо было где-то пристроить. 

И как от них ждать грамотных 

рекомендаций для формирова-

ния необходимого стране воз-

душного флота?. Т

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»     

объявляет о проведении открытого двухэтапного тендера на право 
заключения договора поставки вентиляционной установки системы 

продувки и охлаждения двигателя магистрального насосного агрегата 
В случае заинтересованности с подробной информацией можно 

ознакомиться на сайте: http://www.cpc.ru 
(Раздел «Тендеры»: Закупка 6480-OD). 

Справки по телефону: +7 (495) 966-50-00.

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»     

объявляет о проведении открытого тендера 6485-OD на право 

заключения договора на поставку комплектующих для систем 

бесперебойного питания для КТК-Р. 

В случае заинтересованности с подробной информацией можно 

ознакомиться на сайте: http://www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

Подробная информация и справки по телефону: +7 (495) 966-5000

ОБЪЯВЛЕНИЕ

АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»     

объявляет о проведении открытого тендера 6405-OD на право 

заключения договора на поставку комплектующих для 

электрооборудования для КТК-Р. 

В случае заинтересованности с подробной информацией можно 

ознакомиться на сайте: http://www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).

Подробная информация и справки по телефону: +7 (495) 966-5000

Жилой фонд Санкт-Петербурга. Вид сверху.
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EVA и грехи
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•ВЕРНИСАЖ•

В Московском доме художника на 

Кузнецком Мосту открылась вы-

ставка скандально известной экс-

чиновницы Минобороны Евгении 

Васильевой «Звук тишины». Вернисаж 

посвящен «всем женщинам, которые 

страдали от Любви» (именно так, 

с большой буквы). Впору уточнить: от 

Любви, а не от Уголовного кодекса.

ДИНА ЕГОРОВА

Вернисажи дамы из Минобороны, тво-

рящей под библейским псевдонимом 

EVA, – это всегда скандал и шлейф воз-

мущенных комментариев. Причины тут 

две: удивительная биография харизма-

тичной блондинки, в свое время допу-

щенной к закромам многострадального 

Министерства обороны (отошлем любо-

пытствующих к криминальной прессе), 

и ее художественный почерк, определяе-

мый той частью публики, что избалована 

Айвазовским да Брюлловым, обидным 

словом «мазня».

Слава пришла к Евгении после кор-

рупционного скандала 2012 года, стоив-

шего тогдашнему министру, а по совме-

стительству еще и сердечному другу той 

самой блондинки Анатолию Сердюкову 

отставки, а самой Васильевой – приго-

вора к пяти годам колонии общего ре-

жима за мошенничество. Свой срок она, 

впрочем, отбыла большей частью под 

домашним арестом в центре Москвы. 

С тех пор Евгения – художник, куратор 

и критик, выставляющийся чаще, чем 

в свое время Илья Ефимович Репин, – де-

сятки раз в год. Что касается площадок, 

то иным академикам остается нервно 

грызть мастихин в сторонке: Петербург-

ская академия художеств, Музей Вос-

тока, Российская академия художеств, 

престижные иностранные выставочные 

залы и модные дома.

Так хороша или плоха EVA? Это с како-

го ракурса посмотреть. Как свидетель-

ствует аннотация выставки на Кузнец-

ком, художник отобразил мироздание 

в духе романа «Мастер и Маргарита», 

«которое обеспечивает человеческим 

душам свободу выбора, где творческий 

человек становится центральным пер-

сонажем». Если отбросить пафосные 

словеса о «духовном росте человеческой 

личности, о добре, зле и прочих пороках, 

которые противостоят созиданию», мы 

видим твердую руку, знание графики, 

выразительную колористику. В данном 

случае – черно-бело-алое буйство на 

фоне довольно заезженных решений. 

Тут вам и огромный задумчивый глаз, 

тонущий в городской луже, и обнажен-

ная женская фигура, прорывающаяся 

куда-то сквозь кубики льда (неужто за 

вдохновением Евгении привычно лезть 

в холодильник?).

Наличествует и высекающий из воз-

духа пузыри Паяц – реинкарнация Коро-

вьева. Разумеется, все это на фоне улицы, 

застроенной особняками в стиле модерн. 

А тут с черно-белого холста на зрителя 

вываливаются кумачовые плоды – то ли 

гранаты, то ли помидорки. Да и какая раз-

ница, главное – витально и про страсть.

Васильева, безусловно, научилась 

пользоваться кистью в соответствии со 

своими представлениями о прекрасном. 

Но в откликах публики на художества 

дамы под псевдонимом EVA небесное 

явно уступает земному, грешному. 

Сошлюсь на отзывы со скандальной 

выставки в Петербургской академии 

художеств имени Репина, где работы 

Васильевой соседствовали с античны-

ми скульптурами: «Как можно было до-

пустить выставку преступницы в этих 

стенах? Позор директору музея!», «Сле-

зы нам, оскорбленным ленинградцам-

петербуржцам», «Такое в Академии 

художеств – это неуважение к людям, 

которые приходят в музей! Мазня!», 

«Красок жалко. На этих полотнах они 

прямо кучами навалены. А ведь краски 

хорошие дорого стоят!».

Повеселило, что одно из полотен долж-

но было висеть горизонтально, судя по 

подписи, но его повесили вертикально, 

потому что не хватало места на стене. 

Но картине было все равно – вешай как 

хочешь…

Надо сказать, та выставка для Евге-

нии оказалась слишком академичной. 

Вообще-то слушательница Британской 

высшей школы дизайна (в сем заведении 

до сих пор молятся на эпатажную акулу 

в аквариуме с формальдегидом Дэмьена 

Херста) любит «погорячее». Многие из ее 

работ выполнены в стилистике неоэк-

спрессиониста, соратника Энди Уорхола 

Жана-Мишеля Баскии, чьи написанные 

с подростково-чернушным вызовом 

(а то и просто под кайфом, ускорившим 

смерть бедняги в 27 лет) «знаменитые 

негроатлеты» сделали их автора модным. 

У нас до такого искусства пока охотников 

мало. Но «гламурная узница» EVA давно 

знает, где что не очень хорошо лежит. Т

После летнего антракта вновь 

открывают двери театры. Мо-

сковский ТЮЗ приготовил пре-

мьеру Петра Шерешевского 

«Медовый месяц в «Кукольном 

доме». Создатель спектакля – 

из нынешних ведущих россий-

ских режиссеров. Недавно он 

поставил «Маскарад» в МХТ 

имени Чехова и «Бориса Году-

нова» в Театре Наций. Ну и, ко-

нечно, не забывает про МТЮЗ, 

главным режиссером которого 

он стал в декабре прошлого 

года.

Название «Медовый месяц в «Куколь-
ном доме» отсылает к драме Генрика 
Ибсена. Но это не обманет поклонни-
ков режиссера, любящего творить «по-
верх» классических сюжетов, вовлекая 
актеров и зрителей в это сотворчество. 
Вот и здесь, в отличие от норвежского 
классика, Шерешевского не очень-то 
трогают проблемы феминизма и хан-
жеские нравы общества. Его спек-
такль – о любви и нелюбви, о вечной 
борьбе иллюзий с суровой реально-
стью и даже – берите выше! – о запро-
граммированности человечества на 
самоуничтожение. Недаром один из ге-
роев задает такой актуальный сегодня 
вопрос: почему люди, едва достигнув 
технически такого уровня, чтобы об-
щаться с внеземными цивилизациями, 
тут же начинают губительные войны 
между собой?

Декорация (художник Надежда 
Лопардина) напоминает рождествен-
скую открытку. На сцене дом в скан-
динавском стиле, рядом мангал и ка-
чели с новогодней гирляндой, сквозь 
панорамные окна видна гостиная. 
Хозяева – милая интеллигентная пара 
чуть моложе сорока. Мужа недавно на-
значили директором банка, жена вос-
питывает двоих детей-школьников, на 
праздники уехавших в зимний лагерь. 
К супругам часто заходит обаятельней-
ший сосед и друг, доктор Константин 
Ранк (Константин Ельчанинов). Не 
жизнь, а сказка, дополнение к рожде-
ственской открытке…

Но тут из шкафа начинают сыпаться 
скелеты. Оказывается, Илья жену раз-
любил, возвращаться в уютный дом по 
вечерам ему жутко не хочется. Однако 
он считает себя обязанным Полине, 
оплатившей несколько лет назад ему 
операцию по удалению опухоли. Скры-
вать чувства Илье нелегко, хотя он очень 
старается (актер Илья Смирнов). А жена 
(ее играет Полина Одинцова) не призна-
ется супругу в том, что для его спасения 
ей пришлось подделать документ и взять 
кабальный кредит. Она до сих пор тай-
ком выплачивает долг, подрабатывая 
в интернете репетиторством, и с отчаян-
ной одержимостью стремится разжечь 
былую искру в отношениях.

Важными для сюжета являются две 
репродукции американского худож-
ника ХХ века Эндрю Уайета. Одна из 
них, под названием «Мир Кристины», 
украшает гостиную. На ней – девушка 
с парализованными ногами, перепол-
зающая поле. Картина кажется мета-
форой состояния Полины. Ею движет 
и любовь, и страх развода, и тревога за 
судьбу детей. Но что в такой ситуации 
может ожидать женщину впереди? Это 
показывает появляющееся во втором 
акте полотно «Брак», где два пожилых 
и абсолютно одиноких, чужих человека 
спят под одним одеялом.

Впрочем, даже подобное будущее 
героям спектакля не светит. Их тайны 
раскрываются, звучит убийственное 
«Я тебя не люблю», на что у Полины 
в ответ не хватает слов – только по-
щечина… Ясно, что вместе они уже 
не останутся. Но, как и для героев 
Ибсена, для обитателей нынешнего 
«Кукольного дома» драма расставания 
спасительна, ибо оно, расставание, 
освобождает их от гнета лжи и напрас-
ных надежд. Это очень тяжело, но… 
«Будет больно, давай подумаем об 
этом завтра», – слова пронзительно-
лихой песни звучат в финале, обозна-
чая главную тему спектакля.

Расставаться с иллюзиями всегда 
нелегко, но только так можно выйти из 
тупика, вздохнуть наконец-то полной 
грудью и попробовать жить дальше. Т

АННА ЧЕПУРНОВА

ТЕАТРАЛЬНЫЙ КРИТИК

Десять художников стрит-арта распишут 
стены культурных объектов столицы на площади свыше 1500 кв. метров 

Префектура французского города Манш 
не пустила российский фрегат «Штандарт» в порт для участия в фестивале 

парусников

По следу древней воли
Новый взгляд на связи России с кочевым миром Великой степи

•ВЫСТАВКИ•

Исторический музей мастер-

ски устраивает выставки, 

переносящие в далекое про-

шлое. Конечно, и недавние 

события ему подвластны, но 

произошедшее век-другой 

назад, как правило, окружено 

массой интереснейших доку-

ментов и артефактов. Да ведь 

и эпоха Петра I на фоне все-

мирной истории была, можно 

сказать, лишь вчера, Ярос-

лава Мудрого – позавчера, 

а Юлия Цезаря – на прошлой 

неделе. Куда сложнее с вре-

менами, в которых мы и от-

дельных событий не ведаем. 

Жизнь человека на громад-

ных территориях Евразии ухо-

дит в столь давние пласты, что 

судить о ней позволяет разве 

что труд археологов. Именно 

в этих глубинах мерцают темы 

выставки «Дикое поле. В веч-

ном движении», стремящейся 

воссоздать неведомый нам 

мир. Неведомый? Парадокс, 

ведь края эти сегодня хорошо 

нам знакомы, а нынче и вовсе 

на слуху.

ЕЛЕНА ШИРОЯН
ИСКУССТВОВЕД

Т
о, что историки называют 

Диким полем, теперь впол-

не обустроенные, давно 

и плотно заселенные про-

странства Восточной Евро-

пы между рекой Днестр и бас-

сейном Дона и Хопра. Или еще 

проще: причерноморские и приа-

зовские степи по обеим сторонам 

Днепра, от современной Молда-

вии до российского Черноземья. 

Трудно вообразить тут всадника 

на степной кобылице, несущейся 

«сквозь кровь и пыль», как писал 

Александр Блок в цикле «На поле 

Куликовом».

Хотя, услышав о степи, многие 

представят картину, изображен-

ную поэтом. Стада диких коней 

и табуны с дочерна загоревши-

ми погонщиками, обветрен-

ные лица воинов, живущих по 

древним законам… Ну а как 

иначе? Одно слово – кочевники! 

В музее же попытались уйти от 

стереотипов, за которыми поми-

мо убежденности в отсталости 

хозяина степи еще и бессозна-

тельный страх. Возможно, он 

коренится в школьных уроках 

о монгольском иге, а может, у нас 

в крови, в ДНК впечатан ужас от 

нашествия, пережитого пред-

ками семь веков назад? Как бы 

то ни было авторы проекта на-

стаивают на ошибочности таких 

представлений. Да и к термину 

«Дикое поле» они подошли с не-

ожиданной стороны: видя в нем 

метафору, предлагают изучить 

особенности не только воин-

ственного, но и мирного взаи-

модействия населений степей 

Северной Евразии, как оседло-

го, так и кочевого. И воссоздать 

многогранный образ мира Ве-

ликой степи.

Военизированный образ ко-

чевника связан у современного 

человека и с идеей былого могу-

щества великих империй, распо-

лагавшихся на бескрайних про-

сторах Северной Евразии. До сих 

пор живы легенды о нашествиях 

жестоких завоевателей – аланов, 

гуннов, печенегов, половцев, сар-

матов, скифов, хазар… Все они 

тысячелетиями страшили со-

седей, грабя и уничтожая их по-

селения. Однако, подчеркивает 

директор Исторического музея 

Алексей Левыкин, «выставка рас-

крывает кочевничество не как 

отжившее явление прошлого и 

не только как воплощение степ-

ной разрушительной силы, но 

как источник особой энергии 

и динамики, исконно присущих 

человеку и столь необходимых 

ему в настоящем и будущем».

Еще один стереотип свя-

зан с мифом о культурной и 

технологической отсталости 

кочевников. Однако археоло-

гические раскопки, исследова-

ния этнографов, 

ана литика ис-

кусствоведов до-

казали ложность 

таких воззрений. 

Например, столь 

незаменимые брю-

ки и сапоги, а также 

седло и стремена изо-

брели именно жители сте-

пей. Столетиями воинственные 

номады способствовали разви-

тию военного дела, дипломатии 

и торговли у оседлых жителей 

Старого Света, проникая во все 

сферы жизни средневековых го-

сударств.

Сохранились свидетельства 

того, что и сами кочевые народы 

активно интегрировали дости-

жения окружающего их мира, 

перенимая новшества оседлых 

цивилизаций, будь то изящные 

одеяния или роскошно отде-

ланное оружие. Не раз вожди 

степных культур, ханы и беки 

достигали высокого статуса в 

крупных государствах, а их до-

чери становились женами кня-

зей и монархов. Рядовые воины 

служили наемниками в армиях 

Венгрии, Византии, Руси… Наша 

страна столь плотно и постоян-

но контактировала с номадами, 

что добилась уникальности: она 

одна из целой Европы взаимо-

действовала с кочевым миром 

на протяжении всей своей исто-

рии. Иногда это сбивало оптику: 

европейские дипломаты и куп-

цы, хоть и были осведомлены 

о земледельческой оседлости 

Московии, неосознанно или на-

меренно «привязали» к ней об-

раз кочевника, тем самым вводя 

стереотипное представление о 

московите как азиате. В этом 

смысле нынешние кураторы со-

чинили свою выставку не столь-

ко о «Степи», сколько о самой 

России, предлагая разобраться, 

кем в самом деле были номады в 

контексте ее истории: воплоще-

нием разрушительной силы, вра-

гами, соперниками, торговыми и 

политическими партнерами – то 

есть «своими» или «чужими»?

Выставкам о древних культу-

рах, полных находок археоло-

гов, обычно недостает зрелищ-

ности, увлекательности. Как 

бы ни были изысканно краси-

вы предметы, извлеченные из 

толщи земли (а здесь много 

ювелирных изделий и оружия 

из курганов), нелегко за ними 

увидеть человека в гуще жиз-

ни. Археология удивительна 

и загадочна, но мрачновата, 

часто имея дело с гробницами 

и захоронениями. Найти в них 

можно невероятно важные сви-

детельства истории, особенно 

при нынешних возможностях 

науки и техники. Но приходится 

смотреть в лицо смерти.

Этот ветерок из загробного 

мира, неизбежный привкус на-

зидания memento mori порой от-

торгает чувствительного зри-

теля. Вероятно, помня о такой 

опасности, кураторы сделали 

выставку ярко аттрактивной. 

Древние украшения «хозяек» 

курганов соседствуют с произ-

ведениями художников менее 

далеких эпох, вплоть до наших 

современников. Почерневшие 

доспехи, мечи с источенным 

ржавчиной лезвием – с красоч-

ными одеяниями, расписной 

керамикой, пейзажами под 

голубым небом. В экспозицию 

внесена даже настоящая юрта, 

окруженная всем разнообрази-

ем утвари и костюмов.

В этом путешествии во вре-

мени зрителям по-новому от-

крывается мир кочевых наро-

дов. Недаром в Историческом 

музее впервые объединили 

уникальные археологические 

памятники, произведения юве-

лирного искусства, оружие, 

предметы быта кочевых пле-

мен, населявших территории 

Северной Евразии с III века до 

н. э., и гравюры, рисунки, фото-

графии, живопись и скульптуру 

вплоть до начала века текуще-

го. Рядом с такими известны-

ми музеями России, как ГМИИ 

имени Пушкина, Кунсткамера, 

Музей Востока, Третьяковская 

галерея, в проекте участвуют 

коллеги из глубинки, из того ре-

гиона, о котором идет речь. Это 

богатый раритетами Азовский 

историко-археологический 

и палеонтологический музей-

заповедник, а также Ростовский 

областной музей краеведения. Т

P.S. Ну и то, о чем нельзя не ска-
зать: жгучей злободневности 
добавляет проекту факт из сегод-
няшней жизни. Оказалось, что на-
шествия, накатывающие на нашу 
страну с южных степей, вовсе не 
только примета седой древности, 
как мы думали еще недавно…

До 9 сентября
в Государственном историческом 
музее можно посмотреть 
интереснейшую выставку «Дикое 
поле. В вечном движении». 
Открытия гарантируются!

Как больно 
расставаться 
с иллюзиями!

Театр

Евгения Васильева: почти автопортрет?
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•ГЛАС С ТРИБУНЫ•

После окончания Евро-2024 

и олимпийского футбольного 

турнира переключаем внима-

ние российских болельщиков 

на наши внутренние соревно-

вания, так как подавляющее 

большинство наших футболи-

стов на ближайшее будущее 

отрезано от официальных 

матчей сборных.

ВЛАД МЕНЬШОВ

А
также от еврокубков – прият-

ное исключение в этом плане 

составляют те, кто выступает 

за зарубежные клубы. Мат-

вей Сафонов начинает новый 

сезон во французском ПСЖ, Алек-

сандр Головин в «Монако», Далер 

Кузяев в «Гавре», Магомед Оздоев 

и Федор Чалов в греческом ПАОК, 

Арсен Захарян в испанском «Реал 

Сосьедаде». Алексей Миранчук пе-

реехал из «Аталанты» в Атланту, где 

будет выступать в американской 

лиге MLS.

Как видим, нынешний сезон 

весьма щедр по части легионеров 

в составе сборной России. Боль-

ше было только в 2008-м, когда 

после успешного для нас Евро 

целую группу российских фут-

болистов пригласили в сильные 

зарубежные клубы. Сейчас же 

наши клубы из-за отлучения от 

еврокубков уже в течение трех 

лет опустились в рейтинге УЕФА 

на 29-е место. И падение в этой 

таблице продолжается.

А вот сборной России, в отличие 

от клубов, рейтинговые очки, со-

гласно регламенту ФИФА, начис-

ляются и за результаты в товари-

щеских матчах. Там наша команда 

сейчас находится на 33-й строчке – 

повыше Чехии, Катара, Нигерии, 

Шотландии, Турции и некоторых 

других участниц последних чем-

пионатов мира и Европы. А в слу-

чае побед в ближайших трех играх 

может еще подняться.

РФС на днях объявил, что до-

стигнута договоренность о трех 

матчах сборной России, все они бу-

дут проведены на дальнем выезде. 

С Вьетнамом подопечные Валерия 

Карпина сыграют 5 и 10 сентября, 

а с Таиландом – 7-го. Эти команды 

занимают, соответственно, 116-ю 

(20-ю в Азии) и 100-ю (16-ю в Азии) 

строчки мирового рейтинга. Даже 

более-менее известных игроков 

в обеих сборных нет, но грамотно 

защищаться и они умеют. К тому 

же нашим футболистам предсто-

ит дальний перелет, резкая сме-

на часового пояса и климата. Что 

же, таковы сегодняшние реалии. 

С сербами и белорусами мы недав-

но играли, а другие европейские 

сборные на товарищеские матчи 

не соглашаются.

Вернемся к чемпионату РПЛ. 

Самая крупная продажа получи-

лась у «Краснодара» – голкипер 

Сафонов за 20 млн евро. А самое 

крупное приобретение пока 

у «Спартака»: Эсекьель Барко из 

аргентинского «Ривер Плейта» за 

14 млн. В большинстве же клубов 

РПЛ сумма покупок не превыша-

ет миллиона, упор делается на 

аренду или на свободных агентов. 

Тягаться с «Зенитом» (в первую 

очередь), с московскими клуба-

ми и «Краснодаром» по стоимости 

составов провинциалам явно не 

под силу. Так что и тактика у них 

проста: пресловутый «автобус», 

когда вся команда отбивается 

в своей штрафной площадке и на 

подступах к ней, надеясь забить 

гол в одной из редких контратак. 

Впрочем, трансферное окно у нас 

закроется 5 сентября, еще могут 

произойти крупные покупки «на 

флажке».

А если говорить о постоянстве, 

то в первую очередь надо отме-

тить Игоря Акинфеева, который 

10 августа в Краснодаре провел 

свой 572-й матч за родной клуб – 

ЦСКА. Это абсолютный рекорд и 

для российского, и для советского 

футбола. Да и в высших дивизио-

нах других стран мира трудно 

найти такого уникума. 362 офи-

циальных матча за клуб и сборную 

Игорь Владимирович отыграл на 

ноль – и этот рекорд тоже не будет 

побит у нас в ближайшие годы. Во 

многом благодаря его надежной 

игре в последних четырех матчах 

ЦСКА сейчас идет на 4-м месте.

Ну а с лидером все ясно – и 

ныне, и присно. Мы так привык-

ли к чемпионству «Зенита», что 

каждая его осечка встречается 

как сенсация. Однако столь бур-

ного, ошеломляющего сопер-

ников начала чемпионата даже 

у «Зенита» еще не было: четыре 

победы в четырех матчах с раз-

ницей мячей 14:0. И ведь повер-

жены не аутсайдеры, а крепкие 

середняки – «Рубин», «Крылья 

Советов», «Ростов», а в четвертом 

туре и «Динамо», прямой конку-

рент на звание чемпиона страны 

в предыдущем чемпионате.

Без преувеличения можно 

сказать, что в составе «Зенита» 

сейчас солирует новичок Максим 

Глушенков, который лишь месяц 

назад оформил переход из «Локо-

мотива». В прошлом сезоне Мак-

сим забил немного, но показал 

себя великолепным ассистентом: 

16 результативных передач, по-

вторение рекорда для наших чем-

пионатов. А теперь Глушенков 

раскрылся в ином амплуа: в че-

тырех матчах забил семь мячей, 

причем все с игры. Добавьте сюда 

два победных гола, забитых в не-

давнем матче Суперкубка России 

«Краснодару».

Прокомментировать резуль-

тативность молодежи на стар-

те чемпионата мы попросили 

Игоря КОЛЫВАНОВА, лучшего 

бомбардира чемпионата СССР 

1991 года, а в 2006-м в качестве 

тренера приведшего российскую 

«молодежку» к победе на первен-

стве Европы:

– Мы и по прошлым сезонам 

знали, что Максим Глушенков 

быстр, хорошо бьет с обеих ног. 

А в «Зените» он идеально при-

шелся ко двору. У него в карьере 

никогда не было таких сильных 

напарников по линии атаки, он 

стал играть выше – и тут же из 

ассистентов выбился в бомбар-

диры. Сергей Семак сам когда-то 

был классным нападающим и 

теперь тонко почувствовал, где 

Глушенков полезнее. Наверняка 

и Валерий Карпин пригласит его 

на ближайшие сборы – просто не-

возможно оставить без внимания 

столь острого форварда. Обратите 

внимание: парень резко приба-

вил в мастерстве и эффективности 

в свои 25 лет. Его пример – другим 

наука!

Конечно, удивил и Игорь Ди-

веев: четыре гола в четырех мат-

чах. Не думаю, что он надолго 

в списке лучших бомбардиров, 

но чего у него не отнять, так это 

умения удачно действовать при 

розыгрыше стандартов. Такой 

универсальный – забивной и при 

этом надежный – защитник при-

годится в сборной, ему 24 года, а 

опыт уже богатый. Федор Смолов 

вдруг проснулся и забил в матче 

Суперкубка, но этого маловато для 

когда-то самого острого нашего 

нападающего, которому сейчас 

уже 34… Спартаковец Угальде за-

бил три мяча – давно пора оправ-

дывать большие, по меркам РПЛ, 

деньги, затраченные на него. Сер-

гей Пиняев и Константин Тюка-

вин действуют добротно, но ре-

зультативностью пока не блещут, 

забили по голу. Впрочем, не будем 

торопиться, выводы сделаем хотя 

бы после 8–10 туров. А пока все 

идет по плану – по зенитовскому! 

И другие варианты едва ли в РПЛ 

существуют… 

Что же, может, кому-то и хо-

телось бы опровергнуть прогноз 

Игоря Колыванова, да аргумен-

тов нет. Т

А в РПЛ все идет по плану – по зенитовскому…

Акинфеев – супермен. Но один в поле не воин

572-й матч
за родной клуб – ЦСКА – провел 
Игорь Акинфеев. Это абсолютный 
рекорд для отечественного 
футбола!

МОК бы мог, но кто ж ему позволит… 

В списке возможных 
претендентов на пост 
президента МОК – 
британец Коу, француз 
Давид Лаппартьен, 
японец Маринаро 
Ватанабэ и Кирсти 
Ковентри из Зимбабве. 
В сентябре список 
закроется...

•ПЕРСОНЫ•

На 142-й сессии Международного 

олимпийского комитета, которая за-

вершилась в Париже прямо перед за-

крытием Олимпиады, его президент 

Томас Бах озвучил решение оставить 

свой пост. Немец после 12 лет работы 

освободит высший пост в олимпий-

ском движении в июне 2025 года. От 

лидера МОК зависит слишком многое 

и в мировом спорте, и, увы, мировой 

политике – немудрено, предстоящий 

год будет щедр на интриги.

ОЛЕГ ШЕВЦОВ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

МОК был создан в 1894 году, на заре вос-

кресшего олимпийского движения. Глав-

ной задачей комитета тогда определили 

соблюдение соответствия Олимпиад 

принципам провозглашенной Олимпий-

ской хартии. В Будапеште в 1995-м была 

принята поправка к хартии, повысившая 

предельный возраст выхода на пенсию 

президента МОК с 75 до 80 лет, что позво-

лило Самаранчу-старшему баллотиро-

ваться на четырехлетний срок. При Жаке 

Рогге, возглавлявшем комитет с 2001-го 

по 2013-й, срок пребывания президен-

та МОК на посту ограничили 12 годами. 

И вот 70-летний Бах решил, что сегод-

ня для гигантской организации нужен 

лидер новый, помоложе. Еще раньше он 

сетовал, что возраст не позволяет ему 

угнаться за модными трендами. «Чтобы 

эффективно реализовать все проекты, 

справиться с технологическим цунами, 

необходимо погрузиться в цифровой мир 

и глубоко понимать новые способы мыш-

ления и общения. Иначе не получится 

вести корабль олимпийского движения 

по высоким волнам. Для этого я, с учетом 

возраста, не самый лучший капитан».

Впрочем, дело не только и не столько 

в возрасте. Есть и другой критерий, по-

важнее: политическая лояльность. В сво-

ей речи Бах назвал политику «главной 

проблемой МОК», признав, что сегодня 

мировые лидеры и группы влияния тя-

нут организацию на свою сторону. Он 

настаивает: «В олимпийском движении 

нет Глобального Юга или Севера – оно 

должно отражать разнообразие этого 

мира». Красиво звучит, но как это сочета-

ется с сегодняшним днем, с появлением 

олимпийцев без флага и гимна, с удале-

нием со спортивных арен целых стран?

При этом на Западе Баха считают 

чуть ли не агентом Кремля, а у нас его 

рисуют заклятым врагом России. И тут 

можно вспомнить, как в ходе подготов-

ки Олимпиады в Сочи немец вел себя 

по-дружески в отношении России, ее ат-

летов. Бах приезжал на Игры в Сочи и в 

Москву на чемпионат мира по футболу. 

Тогда, похоже, он еще помнил, что стал 

олимпийским чемпионом по фехтова-

нию в Москве в далеком 1980 году. Но 

когда в 2022-м тренд на изоляцию России 

и ее спорта победил, в корне изменил 

свою политику и президент МОК.

Возможно, корни решения Баха об ухо-

де скрыты в доведенных до критической 

отметки отношениях МОК с США. Амери-

канцы, законодательно допустившие ФБР 

к слежке за допинговыми конкурентами, 

плюют на независимость ВАДА и МОК, 

угрожая разрушить репутацию любого 

олимпийского чиновника, не желающего 

брать под козырек. Вашингтон не прочь 

удерживать контроль над системой до-

пинг-контроля в мировом спорте, наце-

лившись на сдерживание Китая, как до 

того отжимал на обочину Россию. Бах 

резко выступил против этого, пригрозив 

отнять у США Олимпийские игры в Лос-

Анджелесе в 2028 году. Но, судя по всему, 

и на него нашлась управа.

На днях опубликован порядок пред-

стоящих выборов главы организации. 

Любой член МОК, планирующий уча-

ствовать в выборах, должен направить 

письмо президенту о своих намерени-

ях до 15 сентября. Финальный список 

кандидатов на высший пост обнародуют 

в сентябре, а сами выборы главы МОК 

пройдут в Афинах на 143-й сессии коми-

тета с 18 по 21 марта 2025 года.

Если не Бах, то кто? Согласно Daily 

Mail, главным претендентом в преемни-

ки считается президент Международной 

ассоциации легкой атлетики британец 

Себастьян Коу. С учетом его четырех 

олимпийских медалей (два золота) 

и опыта работы в федерации его шансы 

велики, а с учетом поддержки англосак-

сов тем более. В России загрустили: при 

русофобе Коу даже теоретически смягче-

ния МОК к восстановлению статуса наше-

го олимпийского комитета не предвидит-

ся. Коу стремился не допускать россиян 

и белорусов к состязаниям легкоатлетов 

даже в нейтральном статусе. Зато он пре-

успел в применении денежных рычагов 

для стимулирования спортсменов. Воз-

главляемая им с 2015 года World Athletics 

стала первой спортивной федерацией, 

назначившей выплаты за золото в Париже 

в 50 тысяч долларов. Это те самые «вея-

ния времени» и реформы, на которые не 

решился Томас Бах? К моменту назначе-

ния главой МОК Коу стукнет 68, считать 

его младореформатором могут разве что 

Байден и Трамп...

Что еще? Британцу в актив можно за-

писать неприятие размытых гендерных 

границ для отбора спортсменов на Олим-

пиаду. Коу не согласен с подходом МОК 

к участию в боксерском турнире в Париже 

алжирской и тайваньской спортсменок, 

которых IBA отстранила на основании 

гендерных тестов. Обе (или оба?) полу-

чили в Париже золотые медали, а Коу 

уточнил, что видит свою задачу в том, 

чтобы сохранить «женскую категорию».

В списке кандидатов на пост президен-

та МОК появится и гражданка Зимбабве 

Кирсти Ковентри. Двукратная олимпий-

ская чемпионка по плаванию может рас-

считывать на поддержку Баха, если тот 

замыслит сохранить свое влияние в МОК. 

А предпочтительным кандидатом для 

России считается испанец Хуан Антонио 

Самаранч – младший, учитывая почему-

то отношение его отца к нашей стране. 

Но времена изменились, нравы в МОК 

тоже. Нам скорее нужен авторитетный 

человек с независимым характером.

Таковым можно считать соратника 

Баха – главу НОК Франции и президента 

Международного союза велосипедистов 

Давида Лаппартьена. А глава мировой 

гимнастики японец Моринари Ватанабэ 

и не прятал уважения к нашим спортсме-

нам. Избравшись президентом Между-

народной федерации гимнастики (FIG) 

в 2016 году после Титова, он публично 

выразил разочарование отсутствием на-

шей страны на чемпионате мира. В свои 

62 года японский бизнесмен может по-

спорить с Коу.

Впрочем, рассчитывать на кардиналь-

ное изменение расстановки сил в ми-

ровом спорте россиянам пока точно не 

стоит. Т
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В Паралимпийских играх в Париже примут 
участие 90 российских спортсменов в нейтральном статусе, сообщил ТАСС

Чемпиону Европы Дмитрию Двали, жестоко
избитому толпой хулиганов в Феодосии, будет сделана третья операция на глазу
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Не питающие симпатий к Рос-

сии историки и журналисты 

вдруг вспомнили аманат: 

дескать, Москва до сих пор 

пользуется этим старинным 

обычаем – брать заложников. 

Насколько же справедливы 

такие упреки? За ответом от-

правимся в XIX век. Кавказ-

ская война России в этом веке 

продолжалась 60 лет. Это 

был один из самых продолжи-

тельных военных конфликтов 

в мировой истории, о чем на-

ши просвещенные современ-

ники мало что знают. Покоре-

ние Кавказа тогда считалось 

важной задачей динамично 

расширяющейся империи. Но 

заплатить за присоединение 

земель пришлось дорого. За 

годы войны на Кавказе рус-

ская армия потеряла почти 

100 тысяч военнослужащих. 

При этом на одного убитого 

в боях приходилось трое умер-

ших от болезней. Около 6 ты-

сяч попали в плен, в том числе 

92 офицера…

РАФАЭЛЬ ГУСЕЙНОВ
ИСТОРИК, СЕКРЕТАРЬ СОЮЗА 
ЖУРНАЛИСТОВ РОССИИ

И
менно в те годы в отноше-

ниях царских генералов 

с кавказскими народа-

ми сложились традиции 

аманатства – довольно 

распространенный поиск враж-

дующими сторонами условий 

для заключения договора с га-

рантиями. Подобными прави-

лами пользовались правители 

и военачальники в Испании, 

Османской империи, Австрии, 

Италии, Золотой Орде. А во время 

войны на Кавказе этот институт, 

я бы сказал, был наиболее циви-

лизованным, компромиссным 

методом решения самых острых 

разногласий. Русские генералы 

(Ермолов, Цицианов, Симанович, 

Дельпоццо), а также горские кня-

зья активно его применяли.

Империя в войне
Учтем: все содержание аманатов-

заложников ложилось на россий-

скую казну. Попавших в аманат 

детей горских властителей в спе-

циальных школах учили не только 

русскому языку, но и математике, 

географии и другим наукам. Они 

открывали для себя новый мир, 

а институт аманатства становил-

ся для них орудием социализации, 

трамплином в жизнь. Одной из 

таких драматических историй, 

связанных с пленом и возвраще-

нием за огромный выкуп, было 

похищение грузинской княгини 

Анны Ильиничны, жены князя 

Давида Чавчавадзе. Отряд горцев 

под командованием сына Шамиля 

Казимагомеда совершил налет на 

владения князя в Кахетии и захва-

тил княгиню с детьми, родствен-

никами и прислугой.

Род Чавчавадзе – один из са-

мых именитых в Грузии. Счи-

талось, что это семейство было 

уважаемым и даже любимым 

российским императором. Дед 

Давида Гарсеван Чавчавадзе был 

дипломатом, послом грузинских 

царей, его подпись стоит под 

историческим Георгиевским 

трактатом – договором о пере-

ходе Грузии под протекторат Рос-

сии. Отец, Александр Чавчавад-

зе – участник войны 1812 года. 

У Александра было две дочери 

и сын. Одна из его дочерей во-

шла в историю, выйдя замуж за 

знаменитого русского поэта и ди-

пломата Александра Грибоедова, 

а другая вместе с матерью попала 

в заложницы.

После захвата грузинских кня-

гинь Шамиль требовал выплатить 

миллион серебром. Об этом до-

ложили государю. Николай I был 

рассержен и после раздумий дал 

понять, что противиться сделке не 

будет, но деньги не дал. История 

с пленением и освобождением 

грузинских княгинь поставила 

императора еще перед одним не-

легким выбором. Главным требо-

ванием Шамиля было возвраще-

ние его старшего сына, отданного 

в аманат российским властям.

В июне 1839 года экспедицион-

ный корпус генерал-лейтенанта 

Граббе осадил аул Ахульго – укре-

пленную горную резиденцию 

Шамиля. Павел Христофорович 

Граббе, один из самых успешных 

русских командиров на Кавказ-

ской войне, вынудил Шамиля 

пойти на переговоры. Требова-

ний было несколько, в том числе 

выдача старшего сына в качестве 

аманата – гарантии полного под-

чинения России. Шамиль на это 

не шел, но вынужден был подчи-

ниться требованию своих воинов.

Как позже свидетельствовал 

в своем дневнике сам Граббе, 

Шамиль ему написал: «Я вступил 

в подданство Его Императорско-

го Величества, отдал Вам в залог 

верности любимого своего сына, 

которого никому не отдавал: 

и так смею надеяться на милость 

Его Превосходительства. Отказ 

Ваш будет убийством для меня». 

Сын Джамалуддин вместе с од-

ним из ближайших соратников 

Шамиля Юнусом был отправлен 

к Граббе, но сам имам прибыть 

к генералу и лично склонить го-

лову отказался.

Шамиль переживал потерю 

сына и был намерен обменять его 

на пленных русских офицеров. 

Между тем русский император 

лично занимался судьбой маль-

чика, привезенного в Петербург. 

Николай I принял решение не 

крестить горца, а предоставить 

ему самому принять это решение 

по достижении зрелого возрас-

та. Джамалуддин Шамиль был 

зачислен в кадетский корпус 

в Москве, где получали образо-

вание за счет государства дети 

дворянского сословия, оставши-

еся без родителей. Но не прошло 

и трех месяцев, как его переводят 

в Санкт-Петербург. Причина была 

уважительной, о ней великий 

князь Михаил писал в прошении 

военному министру: «Сын даге-

станского мятежника Шамиля 

Джамалуддин, по неимению при 

корпусе особы духовного звания 

магометанского исповедания, 

не может изучать догматов ис-

поведываемой им религии и ис-

полнять установленных ею об-

рядов… Честь имею покорнейше 

испросить Высочайшее соизволе-

ние на его перевод в Александров-

ский кадетский корпус».

Вот тебе и «Россия – тюрьма 

народов»!

Как становились 
российской элитой
Интересно высказывание Эри-

ка Осли, английского историка: 

«Многие века отличительной 

чертой российской власти явля-

ется почтительное обращение 

с представителями знати под-

чиненных или побежденных 

народов. Император обычно 

предоставляет аристократам, 

ставшим его подданными, воз-

можность служить России, со-

храняя при этом свой статус… 

Такой привилегией пользуются 

многие украинские и польские 

князья. А громкие имена грузин-

ской знати – Багратион, Дадиани, 

Чавчавадзе – входят в списки выс-

ших военных и светских кругов 

при российском дворе. Многие 

знатные мусульманские семьи, 

татарского, азербайджанского 

и черкесского происхождения, 

например, князья Черкасские, 

также стали верными подданны-

ми и союзниками. Помимо союза 

с некоторыми представителями 

местной знати политическое и во-

енное руководство страны делает 

ставку на формирование будущей 

русифицированной и преданной 

власти элиты из прямых наслед-

ников местных лидеров. Для этой 

цели как нельзя лучше подходят 

традиции аманата, то есть взятия 

заложников, и главным, на ком 

ставят опыт, становится Джама-

луддин».

Мальчик проявил усердие в уче-

бе и довольно скоро свободно гово-

рил на русском языке, а также вы-

учил немецкий и французский. По 

окончании учебы Джамалуддина 

произвели в поручики и направи-

ли на службу офицером в конвой 

императора, а затем в Уланский 

полк, который базировался 

в Торжке. Государю докладывали 

об успехах его питомца. Ему были 

выделены достаточные средства, 

молодого офицера приглашали на 

балы, где его появление вызывало 

огромный интерес.

Товарищ Джамалуддина по 

корпусу Николай Крылов, оста-

вивший воспоминания о дружбе 

с горцем, рассказывает, что од-

нажды на инспекции, которую 

проводил полку император, Ни-

колай I подошел к юноше, поло-

жил ему руку на плечо и сказал: 

«Если хочешь писать к своему 

отцу, то пиши. Письмо я достав-

лю». В письмах родителю Джама-

луддин подробно описывал свой 

быт. Рассказывают, что имама 

особенно потряс тот факт, что 

его сын «преуспел в танцах». Ото-

рванный от родных гор ребенком, 

воспитанный среди русских лю-

дей, Джамалуддин обрел новое 

понимание своего будущего, и оно 

не было связано с возвращением 

на Кавказ.

В Торжке Джамалуддин позна-

комился с Лизой Олениной, доче-

рью генерал-майора в отставке, 

члена Императорской академии 

художеств. Дом Олениных всегда 

был полон гостей. Среди тех, кто 

общался с юной Лизой, были ко-

рифеи русской культуры – Алек-

сандр Пушкин, Карл Брюллов, 

переводчик «Илиады» Николай 

Гнедич. Грамоте ее учил дедуш-

ка Крылов. Для молодых офице-

ров-улан двери дома также были 

всегда открыты. Чувства Лизы 

и Джамалуддина были взаимны-

ми, пара готовилась обвенчать-

ся. Но дорога в храм возможна 

только при принятии женихом 

православия. Николай I изве-

стил своего воспитанника, что 

готов быть посаженым отцом на 

свадьбе. Джамалуддин в письме 

невесте написал: «Твой Бог – мой 

Бог! Моя душа – твоя душа. Мы бу-

дем молиться вместе, радоваться 

вместе, страдать вместе».

Шамиль тяжело переживал 

потерю Джамалуддина. Ему 

пришлось умерить жестокие при-

вычки рубить головы пленным, 

разорять станицы с русскими пе-

реселенцами. Когда он захватил 

аул, где проживали наложницы 

Ермолова, других российских 

офицеров, их незаконнорожден-

ные дети и чеченцы, перешедшие 

на службу царю, наибы Шамиля 

были готовы предать огню и мечу 

поселение неверных. Но имам за-

претил: заложничество сына ох-

лаждало его ярость.

Выкуп привезли на двух 
телегах…
Требование поменять Джама-

луддина на грузинских княгинь 

вызвало замешательство у импе-

раторского двора. Николай I пони-

мал, что горская среда уже чужда 

Джамалуддину и может принести 

ему гибель. Но и оставить в беде 

грузинских союзников он тоже не 

мог. Существовало и другое сооб-

ражение: может, Джамалуддин 

убедит отца отказаться от проти-

востояния с Россией и завершить 

Кавказскую войну?

Обмен княгинь на Джамалуд-

дина состоялся 10 марта 1855 года 

на границе Дагестана и Чечни. 

С российской стороны процес-

сом руководил флигель-адъютант 

князь Д.А. Чавчавадзе. Шамиль 

прибыл вместе с двумя сыно-

вьями, с ним был личный кон-

вой с развернутыми знаменами 

и песнопениями из Корана. Еще 

около 5 тысяч горцев укрывались 

неподалеку в лесочке. Поручика 

Джамалуддина сопровождала ко-

лонна Кабардинского пехотного 

полка, три сотни донских казаков 

и несколько друзей. С собой моло-

дой человек взял книги, географи-

ческие атласы, хорошей бумаги, 

готовальню, карандаши и краски.

Не видевшие много лет Джа-

малуддина горцы получили ука-

зание Шамиля удостовериться, 

того ли человека привезли рус-

ские. Вот как описывает эту про-

цедуру Евгений Вердеревский, 

служивший на Кавказе при 

канцелярии графа Воронцова. 

«С первого взгляда на Джама-

луддина уполномоченные при-

знали в нем сходство с братом... 

Они обнажили до плеча его руку 

и, увидев на ней следы шрамов, 

происшедших когда-то от па-

дения ребенка на мельнице, 

признали его за сына Шамиля». 

Несколько часов понадобилось, 

чтобы пересчитать выкуп: 35 ты-

сяч серебром и 5 тысяч золотом. 

Деньги горцам привезли на двух 

больших телегах…

За 20 дней до процедуры обме-

на в Санкт-Петербурге скончался 

Николай I. Посредник в перегово-

рах об обмене юнкер Исаак Грамов 

попросил Шамиля в знак траура 

не устраивать традиционных ру-

жейных канонад и песнопений, 

принятых в честь знаменательных 

событий. Это пожелание было вы-

полнено. Прощаясь с Джамалуд-

дином, генерал Л.П. Николаи по-

дарил ему свою шпагу и, улыбаясь, 

сказал: «Смотри же, не руби ею 

наших». «Ни наших, ни ваших», – 

ответил Джамалуддин».

Кто мог знать, что русских 

офицеров Джамалуддин видит 

в последний раз?

После того как процедура 

обмена завершилась, горцы по-

просили Джамалуддина пере-

одеться в национальные одеж-

ды, сказав, что именно так отец 

хотел бы видеть сына. Его брат 

демонстративно выкинул фор-

му императорского офицера на 

другой берег реки, в сторону 

русских (ирония судьбы заклю-

чается в том, что после пленения 

Шамиля и его переезда в Россию 

вместе с семьей этот же сын сам 

надел ненавистную ему когда-

то русскую форму, ее генераль-

ский вариант). Джамалуддину 

подвели вороного коня с богатой 

сбруей, и он двинулся навстречу 

новой жизни.

Чужой среди своих
Наместник на Кавказе генерал 

Муравьев-Карский регулярно от-

правлял в Петербург депеши с но-

востями о Джамалуддине. В од-

ном из посланий указывается, 

что Шамиль, заметив сына в пе-

чали, спросил, в чем дело. «Я не 

могу не грустить, узнав о смерти 

государя императора, – отвечал 

Джамалуддин, – в нем я всегда 

буду видеть своего благодетеля». 

На что Шамиль отвечал: «Он был 

благодетелем для тебя, да и для 

меня тоже. Мне он вернул сына, 

а из тебя сделал мужчину».

В августе 1855 года в донесе-

нии военной разведки в столицу 

сообщается, что Джамалуддин 

«не может привыкнуть ни к ново-

му укладу жизни, ни к чуждым 

ему идеям, ни к людям из своего 

окружения, чей язык он только-

только начинает понимать. Кро-

ме того, он не может оправиться 

после обрезания, которому его 

подвергли сразу после возвраще-

ния в горы». Приставленные к мо-

лодому человеку муллы обучали 

его арабскому и аварскому язы-

кам, Корану. В жены ему нашли 

дочь одного из наибов Шамиля. 

Но по-настоящему родным чело-

веком своим близким и единовер-

цам он не стал. Постепенно от на-

следника имама отдаляются отец 

и братья, да и титула наследника 

он вскоре лишается. В преемни-

ки имама готовят второго сына 

Шамиля – Казимагомеда.

Летом 1858-го в крепость Хаса-

вюрт срочно прибыл посланник 

имама с просьбой прислать рус-

ского военного врача для заболев-

шего Джамалуддина. Доктор Пио-

тровский, пустившийся в далекий 

путь по горным тропам, увидел 

угасавшего молодого человека. 

Он диагностировал ему тубер-

кулез, в то время болезнь неиз-

лечимую. В своих воспоминаниях 

доктор позже писал: «Создается 

впечатление, что больной сам не 

хочет бороться за жизнь, он сми-

ренно приносит себя в жертву».

Всего три года прожил кав-

казский пленник, вернувшись 

в =родные горы. Т

Недавний обмен заключенными между Россией и Западом, в котором приняли участие семь государств, 
явил на свет исторические параллели…

Кавказский пленник
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60 лет
продолжалась в ХIХ веке 
Кавказская война
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Многочисленные аварии на теплосетях 
прошлой зимой, массовые отключения 

электричества, взрывы газа в жилых 
домах... Кто виноват и что делать?

Что происходит 
в российском ЖКХ? Грибники нашли 

львенка

В Дмитровском районе Под-
московья грибники в лесу 
набрели на... львенка. После 
звонка в МЧС прибывшие на 
место ветеринары осмотрели 
найденыша, который вел себя 
миролюбиво. Состояние двух-
месячного пациента признали 
удовлетворительным: львенок 
чистый, упитанный, хотя и не-
сколько напуганный. Ни чипа, 
ни ошейника при нем не нашли. 
Малыша перевезли в специ-
ализированный центр реабили-
тации диких животных. Специ-
алисты отмечают, что подобные 
случаи – не такая уж редкость. 
Сейчас модно держать дома 
рептилий и диких животных, 
устраивать с ними фотосессии 
на природе и выкладывать ро-
лики в соцсетях. А звери лишь 
фон для таких забав.

Догреб до Соловков

Белорусский серфер и блогер 
Стас Вулканов каждое лето 
сплавляется по рекам на надув-
ной доске. На этот раз он взял 
старт в Вологде, откуда на сво-
ем сапе прошел по Сухоне, Се-
верной Двине и финишировал 
в Архангельске. В путешествие 
экстремал берет с собой каме-
ру, спальник и удочку. По пути 
причаливает к прибрежным де-
ревням, чтобы пополнить запас 
продуктов. Само собой, плыл 
Стас все время по течению, 
поэтому дистанцию в 1200 км 
преодолел за 23 дня. После 
чего в компании архангельских 
серферов отправился на Со-
ловецкие острова, которые, по 
признанию путешественника, 
произвели на него самое силь-
ное впечатление.

Врачи скажут спасибо

Столичные программисты соз-
дали нейросеть, которая может 
существенно облегчить жизнь 
врачам. ИИ распознает речь 
медика в режиме реального 
времени и заполняет историю 
болезни, выписывает рецепты 
и направления к профильным 
специалистам. Сегодня на 
рутинную бумажную работу док-
тора тратят половину времени, 
отпущенного на прием боль-
ного и постановку диагноза. 
«Мы стремимся, чтобы врачи 
концентрировались на пациен-
тах, а не на бюрократии», – под-
черкнули создатели нейросети. 
Пилотный проект в качестве 
эксперимента запустят в одной 
из столичных поликлиник.

Так все-таки есть ли 
жизнь на Марсе?

Посланец NASA марсоход InSight 
обнаружил подземные водоемы. 
Открытие перевернуло пред-
ставления астрономов о геоло-
гической истории Красной пла-
неты и открыло новые горизонты 
для поиска внеземной жизни. 
Несколько лет марсоход реги-
стрировал сейсмическую актив-
ность, что позволило создать 
карту недр. И на глубине 1020 км 

оказались обширные резервуа-
ры с водой. Вероятно, в прошлом 
на Марсе существовали условия, 
благоприятные для развития жи-
вых организмов. Ученые наде-
ются продолжить исследования 
с помощью бурения.

Последний приют 
для Мурки и Шарика

Стихийные кладбища домашних 
животных давно существуют 
в Калининградской области, вы-
зывая неудовольствие тех, кто 
живет рядом. А теперь в регионе 
появится официальное клад-
бище для «братьев меньших». 
Решение о его создании принято 
в Зеленоградске – курорте фе-
дерального значения, который 
с некоторых пор позиционирует 
себя еще и как «кошачья столи-
ца». Хоронить там можно будет 
не только кошек, но и собак. На 
этом кладбище предусмотрены 
колумбарий и даже зал для про-
щаний. И есть задумка устано-
вить общий памятник питомцам.

•ДАТА•

Мало кто знает, что его 

полное имя звучит куда со-

лиднее: Пьер Ришар Морис 

Шарль Леопольд Дефе. 

Предки актера по линии отца 

принадлежали к старинному 

французскому аристокра-

тическому роду. Его дед был 

крупным предпринимателем. 

Другой дед – простым моря-

ком с итальянскими корнями 

и творческими наклонно-

стями. Родители Пьера раз-

велись, когда ему было три 

года, он жил у одного, а госте-

вал у другого деда. И видел 

жизнь как с парадной, так 

и с горькой стороны. Эти на-

блюдения потом пригодились 

ему в профессии.

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
КИНООБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

А
ктерск ие способности 

про явились у Пьера еще 

в школьные годы. Дед-

аристократ из неведомых 

побуждений отдал внука 

в пятидневную школу-пансионат, 

где «барчука» Пьера – нескладно-

го, тощего, вечно лохматого – ре-

гулярно дубасили дети заводских 

рабочих. Другой дед, с которым 

они по выходным ели макароны и 

ходили на рыбалку, посоветовал 

склонному к лицедейству внуку 

не драться, а смешить обидчиков. 

Пьер внял совету – и со временем 

стал любимцем хулиганистых 

подростков.

После школы Ришар наотрез 

отказался изучать экономику 

и наследовать семейный бизнес. 

Богатый дед разгневался и исторг 

внука из своего сердца. А Пьер ре-

шил заняться тем, к чему лежала 

душа: перебрался в Париж и по-

ступил на драматические курсы 

Шарля Дюллена. Потом стал ра-

ботать в Народном театре Жана 

Вилара, где ему предлагали роли 

«кушать подано». Чтобы самому 

худо-бедно прокормиться, Пьер 

начал выступать с комедийны-

ми скетчами в парижских кабаре 

в образе недотепы, витающего 

в облаках. Так была найдена ко-

медийная маска, со временем 

принесшая ему успех.

В кино Пьер Ришар дебюти-

ровал поздно. Впервые появил-

ся на экране в 33 года в фильме 

«Монпарнас-19», но роль молодо-

го художника была столь незна-

чительной, что не удостоилась 

упоминания в титрах. Лишь 

через 10 лет режиссер Ив Робер 

пригласил Ришара на роль «со 

словами» в фильм «Счастливчик 

Александр». Встреча оказалась 

судьбоносной. В следующий раз 

Робер доверил Ришару главную 

роль – рассеянного скрипача, 

которого принимают за супер-

агента, – в авантюрной комедии 

«Высокий блондин в черном бо-

тинке». Лента прославила и по-

становщика, и актера. Двумя 

годами позже они выпустили 

продолжение: «Возвращение вы-

сокого блондина». Оба сценария 

писал Франсис Вебер, который 

затем пригласил Ришара на глав-

ную роль в своем режиссерском 

дебюте – фильме «Игрушка», про-

гремевшем по всему миру. И по-

неслось…

В 1970–1990-е Ришар занял 

место первого комика во фран-

цузском и европейском кино, что 

успел признать корифей комедии 

Луи де Фюнес. Ришар снимался 

у главных комедиографов: Клода 

Зиди («Он начинает сердиться», 

«Короли шутки», «Не упускай 

из виду»), Жерара Ури («Побег» 

и «Укол зонтиком»), Эдуара Мо-

линаро («Налево от лифта»), 

Жерара Журдуи («Старая кана-

лья»). А дружба с Вебером, а затем 

и с Жераром Депардье вылилась 

в трилогию уморительно смеш-

ных картин «Невезучие», «Папа-

ши», «Беглецы», где два великих 

актера блистали на равных, от-

теняя столь непохожие таланты 

(и габариты) друг друга.

Всего Ришар сыграл под сотню 

ролей. Актер умный, с хорошей 

театральной выучкой, он старал-

ся не замыкаться в рамках одного 

амплуа. Воплотился в Робинзона 

Крузо, блеснул в музыкальной 

драме «Париж! Париж!» и в пси-

хологической ленте «Без семьи». 

Одной из лучших его работ стал 

политический трагифарс Наны 

Джорджадзе «1001 рецепт влюб-

ленного кулинара», который 

принес актеру, не избалованно-

му, как и все комики, фестиваль-

ными наградами, приз за лучшее 

исполнение мужской роли в Кар-

ловых Варах.

Для продвижения «Влюблен-

ного кулинара» Пьер Ришар 

специально приехал в Москву 

и пригласил на ужин нескольких 

журналистов, среди которых ока-

зался и автор этих строк. И тогда 

я впервые увидел не экранного 

персонажа, наступающего на 

свои шнурки и разбивающего 

лоб о стеклянную дверь, а живо-

го и очень обаятельного актера. 

Остроумного, стильно одето-

го, по-французски галантного, 

блестяще образованного. Ри-

шар оказался тонким знатоком 

творчества Бунина, Тургенева, 

Чехова, Достоевского, Булгако-

ва, ценителем фильмов Андрея 

Тарковского, Никиты Михалко-

ва, Сергея Соловьева. И при этом 

цепким, хватким деловым чело-

веком – гены промышленника-

деда дали о себе знать…

Выяснилось, что Пьер не толь-

ко снимается, но и снимает кино в 

качестве продюсера и режиссера. 

А еще он съездил на Кубу и снял 

там документальный фильм про 

Че Гевару. И возобновил сотруд-

ничество с театрами. И начал пи-

сать мемуары. И издал пластинки 

со своими песнями. И по совету 

Жерара Депардье приобрел поме-

стье в 20 га на юге Франции, его 

вино поставляется в европейские 

рестораны…

Позже мы не раз встречались 

и беседовали с Ришаром на рос-

сийских фестивалях, на премье-

рах его спектаклей и фильмов. 

Одна из памятных встреч состоя-

лась в Ханты-Мансийске, куда он 

приехал получить приз за вклад 

в мировое кино и хлебнуть сибир-

ской экзотики. Тогда ему было 

без малого 70, но прилетел он со 

своей новой молодой женой, бра-

зильской манекенщицей Сейлой, 

не сводившей с Пьера влюблен-

ных глаз. Как выяснилось, она от-

ветила на ухаживания Ришара, 

не видя ни одного его фильма и не 

зная, что он знаменитый актер. 

Бывает же такое!

В Ханты-Мансийске Ришар, 

обутый в валенки, не уставал 

удивляться, что в России его пом-

нят и любят. Он ездил на охоту 

и зимнюю рыбалку, катался на 

собачьих упряжках, дегустиро-

вал русскую водку и местные 

деликатесы: оленину, пельмени 

из медвежатины, строганину из 

муксуна. И вообще демонстри-

ровал отменный вкус к жизни.

– Вы уже много лет смешите 

публику. Скажите честно, вам не 

надоело валять дурака? – спросил 

я его с подколкой.

– Ничуть не надоело, – неожи-

данно серьезно ответил Ришар. – 

Когда я снимаюсь, то чувствую 

себя как на каникулах. Просыпа-

юсь – и первая мысль: классно, я 

буду сегодня сниматься! И с воз-

растом это чувство не проходит. 

Моя профессия дает возможность 

встречаться с новыми людьми 

(почти все из них гораздо умнее 

меня) и путешествовать. Я нырял 

во все моря, катался на лыжах в го-

рах всех континентов. Был в Афри-

ке и на Крайнем Севере, в песках 

пустыни и в джунглях. Судьба 

одарила меня любовью зрителей, 

прекрасных женщин, моих сыно-

вей и внуков. И это, невзирая на 

возраст, позволяет мне сохранить 

острый вкус к счастью…

В новом веке Пьер Ришар сни-

мается меньше, чем в свои луч-

шие годы. Его режиссеры умер-

ли или ушли на покой, а некогда 

буйная шевелюра поредела 

и поседела. Но он по-прежнему 

в творческой форме. В прошлом 

году сыграл сразу в двух гром-

ких фильмах – «Жанна Дюбар-

ри» и «Астерикс и Обеликс: 

Поднебесная». Первая картина 

открывала Каннский кинофе-

стиваль и недавно с успехом про-

шла по нашим экранам. Актер 

уверяет: на пороге 90-летия он 

открыт новым предложениям.

Если нет съемок, конец лета 

и начало осени Ришар проводит 

в своем поместье, где вместе 

с сыном занимается купажиро-

ванием вина. А еще устраивает 

здесь автограф-сессии для своих 

поклонников. Они приезжают 

из разных стран, в том числе из 

России. Ришар расписывается на 

бутылках с собственной фото-

графией, делает селфи с тури-

стами, охотно разговаривает…

Народная тропа к человеку, на 

протяжении полувека дарящему 

зрителям улыбки, радость и доб-

ро, не зарастает. Т

Высокий блондин в шапке и валенках
90 лет назад родился блистательный комедийный актер Пьер Ришар

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

И в 90 лет
Пьер Ришар сохраняет, как он 
говорит, «острый вкус счастья»

Вмерзшие в лед фрагменты корабля полярного
путешественника Виллема Баренца обнаружили на Новой Земле участники 

экспедиции РГО

Грецкие орехи, киви, вишня, овсянка и молоко 
помогают повысить качество ночного сна, сообщила результаты 

исследований врачей Daily Mail

КАЛЕНДАРЬ: 16 АВГУСТА

1585

Скончался Ермак Тимофеевич, 
покоритель Сибири.

1896

В Клондайке открыто месторождение 
золота. Сюда устремились десятки 
тысяч золотоискателей, среди 
которых был и 21-летний Джек 
Лондон, будущий писатель.

1941

Издан приказ Ставки Верховного 
главнокомандования №270 «О  б 
ответственности военнослужащих 
за сдачу в плен и оставление врагу 
оружия», согласно которому советские 
военнослужащие, сдавшиеся в плен, 
а также те, кто был захвачен при 
независящих от них обстоятельствах, 

объявлялись изменниками Родины и 
дезертирами.

1956

Принято постановление ЦК КПСС 
об орошении и освоении 300 тысяч 
гектаров целины в Голодной степи 
(Казахстан и Узбекистан). Всего же 
в Казахстане, Сибири, в Поволжье и 
на Урале предполагалось распахать 
43 млн гектаров целинных и залежных 
земель.

1960

Американский военный летчик 
Джозеф Киттингер совершил со 
стратостата с высоты 31 300 метров 
прыжок с парашютом, достигнув 
во время падения скорости 988 км 
в час. Рекорд простоял 52 года, пока 

не были побит австрийцем Феликсом 
Баумгартнером, преодолевшим в 
свободном падении звуковой барьер.

1965

В прокат вышла комедия Леонида 
Гайдая «Операция «Ы» и другие 
приключения Шурика». Фильм имел 
огромный успех: его просмотрели 
69,6 млн человек.

1968

На заседании Политбюро ЦК КПСС 
после обсуждения положения в 
Чехословакии одобрены предложения 
о вводе войск в эту страну.

1969

Скончался актер и певец Марк Бернес. 
Перед тем как лечь в больницу, из 
которой уже не вышел, он без репетиций 
и дублей записал свою последнюю 
песню – гамзатовских «Журавлей».

1976

На большой экран вышла кинокомедия 
Эльдара Рязанова «Ирония судьбы, 
или С легким паром!». Ранее ее 
дебют состоялся на ТВ, после чего 
картина стала непременной частью 
новогоднего праздника.

1987

Во время гастролей в Риге скончался 
актер Андрей Миронов.

1996

После года плена российский эки  паж 
Владимира Шарпатова, принудительно 
посаженного талибами на аэродром 
вблизи города Кандагар в Афганистане, 
совершил побег на своем самолете.

2008

Корпорация BBC показала в своем 
эфире кадры, на которых президент 
Грузии Михаил Саакашвили жует свой 
галстук. Инцидент стал элементом 
пропаганды в информационной войне 
вокруг вооруженного конфликта в 
Южной Осетии и послужил темой для 
шуток и анекдотов.

На снимках, сделанных обозревателем «Труда» 20 лет назад 

в Ханты-Мансийске, Пьер Ришар запечатлен в русской ушанке 

и с бразильской женой.
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